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que o Congresso criasse um sis-
tema para dar publicidade aos 
gastos. A decisão da ministra foi 
confirmada pelo plenário do STF, 
por 8 votos a 2.

Os repasses foram liberados 
posteriormente. O Supremo ain-
da precisa discutir, no entanto, se 

essa modalidade de liberação de 
recursos é constitucional.

Há outros itens na pauta de quar-
ta, além do orçamento secreto. Se 
as ações forem de fato levadas a 
julgamento, a análise deve come-
çar com um relatório apresentado 
por Rosa Weber sobre o tema, 

seguido de explanações dos ad-
vogados dos partidos autores das 
ações (PSB, Cidadania, PV e PSOL).

Nos bastidores, ministros não 
descartam que a discussão pos-
sa ser adiada com um pedido de 
vista, ou seja, de mais tempo para 
analisar os processos.
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STF deve julgar orçamento 
secreto na quarta-feira
Rosa Weber, Presi-
dente da Corte e rela-
tora das ações marcou 
data do caso.

O Supremo Tribunal Federal 
(STF) deve julgar na pró-
xima quarta-feira (7) as 
ações que questionam a 

constitucionalidade das emendas 
de relator à Lei Orçamentária Anu-
al – que ficaram conhecidas como 
“orçamento secreto”.

A data foi marcada pela pre-
sidente do STF, ministra Rosa 
Weber, que também é relatora 
das ações. Mesmo após assumir 
o comando da Corte, Rosa Weber 
optou por manter os processos em  
seu gabinete.

Orçamento secreto foi o nome 
informalmente dado às emen-
das parlamentares repassadas 
aos estados sem critérios claros 
ou transparência.

Em novembro de 2021, Rosa We-
ber suspendeu temporariamente 
esses pagamentos e determinou 

Ministros vão decidir se emendas de relator ao Orçamento são constitucionais.
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2 Última hora
Congresso passou a divulgar 

dados
No ano passado, o STF determi-

nou que o Congresso desse trans-
parência à execução das emendas 
de relator. As informações passa-
ram a ser publicadas pela Comis-
são Mista de Orçamento do Con-
gresso, mas o sistema dificulta o  
acesso aos dados.

Em uma página, é possível ver 
as indicações para o destino do 
dinheiro das emendas. Uma lista 
com dezenas delas. Em outra está a 
execução das emendas, se o dinhei-
ro já foi liberado, mas não mostra 
qual parlamentar está apadrinhan-
do cada transferência de recurso.

Segundo a Procuradoria-Geral 
da República, o novo modelo está 
de acordo com a Constituição. “O 
Ato Conjunto 1/2021, das Mesas da 
Câmara dos Deputados e do Sena-
do Federal, e a Resolução 2/2021, 
do Congresso Nacional, ao amplia-
rem a transparência da sistemáti-
ca de apresentação, aprovação e 
execução orçamentária referente 
às emendas de relator-geral, res-
peitam a Constituição Federal”,  
diz o parecer.

Para a PGR, a anulação das no-
vas regras só agravaria o quadro 
de violação da Constituição Fede-
ral. “Bem ou mal, os atos impug-
nados caminharam no sentido da 
maior publicidade, em compara-
ção com a situação previamente  
existente”, afirmou.

A PGR entende ainda que, o fato 
de o Congresso não ter dado publici-
dade a todas as movimentações do 
orçamento secreto de 2020 e 2021, 
não interfere na constitucionalida-
de desse tipo de emenda porque 
antes não havia uma regra clara.
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Natal em Manaus
O Largo de São Sebastião 

entrou em clima de festa com 
“O Mundo Encantado do Natal” 
e, em menos de uma semana 
do lançamento da cenografia 
e ornamentação, o espaço re-
cebeu um público rotativo de 
72 mil pessoas, com mais de 
300 ações na capital.

Natal Itinerante 
O “Natal Itinerante” nos 

bairros teve início no sábado, 
com a presença do governador 
Wilson Lima, começando pelo 
bairro Colônia Terra Nova, na 
zona norte da capital. A ação 
também integra a programa-
ção do “O mundo Encantado 
do Natal”. 

Concurso do Detran-AM
 Os aprovados, que parti-

ciparam do primeiro certame 
da história do órgão, foram 
empossados na última sexta-
-feira, pelo governador Wilson 
Lima. Ao todo, o certame do 
Detran ofertou 183 vagas de 
níveis médio e superior. 

Procon-AM contra pirataria
 No sábado (03) é celebrado 

o Dia Nacional de Combate à 
Pirataria e à Biopirataria. O 
Procon-AM  lembra que pro-
dutos falsificados, além de 
causarem prejuízos à saúde, 
trazem danos sociais, como 
desemprego e perdas na ar-
recadação de impostos.

Seleção Brasileira 
Com a maioria da equipe re
serva, o Brasil perdeu para 

Camarões por 1 a 0 na última 
sexta (2), Mesmo com a der-
rota, a Amarelinha ficou na 
primeira colocação do Grupo 
G da Copa do Mundo.

Por ter ficado em primei-
ro lugar, a Seleção vai en-
frentar a Coreia do Sul nas 
oitavas de final, às 16h, de  
segunda-feira (5).

O Brasil busca a classifi-
cação para as quartas de fi-
nal 2, onde Japão ou Croácia 
podem aparecer no caminho  
da Canarinho. 

David nas Ruas da Copa
O prefeito de Manaus, David 

Almeida, visitou, na última sex-
ta, antes da partida da Seleção 
diante de Camarões,, algumas 
das “Ruas da Copa”. 

Todos os locais receberam 
patrocínio da prefeitura para 
montagem de palco, som, luz, 
telão e banheiros químicos, 
para que a população possa se 
reunir para assistir aos jogos. 

Durante o evento, David 
destacou que o projeto em-
pulsiona a economia criativa, 
gerando emprego e renda.

Expediente da segunda 
O Governo do Amazonas vai 

reduzir parcialmente o expe-
diente das repartições públicas, 
autarquias e fundações do Es-
tado, na próxima segunda-feira 
(05), dia em que a Seleção Bra-
sileira joga nas oitavas de final 
da Copa do Mundo de 2022. 
. De acordo com a assesoria, 
serão mantidos os procedimen-
tos já agendados pelo sistema  
de saúde.

 Importância do sono 
Entre as muitas funções do 

sono, está a presevação das 
memórias do cérebro. Afinal, 
as lembranças se consolidam 
durante o descanso à noite. 
Embora não se saiba exata-
mente como isso aconte-
ce, um novo estudo da Uni-
versidade da Pennsylvania, 
nos Estados Unidos, reforça 
a importância de dormir bem 
e de passar por todas as fa-
ses do sono para o processo  
de fixação.

Até recentemente, os cientis-
tas acreditavam que diferentes 
tipos de memória eram grava-
dos separadamente e em fases 
distintas do sono. 

Agora, após a publicação de 
novos estudos, a ciência passou 
a saber que é um processo que 
ocorre sequencialmente, como 
um todo, e enquanto dormimos 
à noite.

Pontes da BR-319 
O superintendente regional 

do Departamento Nacional de 
Infraestrutura de Transportes 
no Amazonas (DNIT/AM), Lu-
ciano Moreira de Sousa Filho, 
informou que as pontes que 
desabaram nos km 23 e 12 da 
BR-319 serão reconstruídas em 
até um ano.

Durante  conversa, com 
deputados na Aleam, o su-
perintendente afirmou que 
a reconstrução da ponte do 
Rio Curuçá será iniciada após 

a retirada total dos escom-
bros e que a medida já está 
sendo executada no período  
da vazante.

Livro da Marinha 
A Marinha do Brasil (MB) lan-

çou na sexta-feira, no Rio de 
Janeiro o livro “A Construção 
Naval Militar no Brasil. Passado 
de Glórias. Futuro de Vitórias!”. 

A Distribuidora Atem é uma 
das patrocinadoras da obra.

Pobreza no Brasil 
 Ao todo, quase uma em cada 

três pessoas no país, o equi-
valente a 29,4% da população, 
estava em situação de pobreza 
até pelo menos o ano passado e 
quase uma a cada dez pessoas, 
estava na pobreza extrema. Os 
dados fazem  parte de pesquisa 
divulgada pelo IBGE.

Ministério de Lula
O presidente eleito Luiz Inácio 

Lula da Silva disse já ter 80% 

do Ministério na cabeça, mas 
só pretende anunciar os no-
mes depois da diplomação no 
Tribunal Superior Eleitoral, no 
próximo dia 12. Ele disse que 
retomará as pastas que teve 
em seu segundo mandato. E 
afirmou que aceita negociar 
um valor menor para a PEC  
da Transição.

Bolsonaro aposentado
A 30 dias de deixar a Pre-

sidência, Jair Bolsonaro con-
quistou aposentadoria pelo 
tempo como deputado fe-
deral. O benefício foi con-
cedido pelo presidente da 
Câmara, Arthur Lira (PP-AL),  
seu aliado. 

Bolsonaro deve receber cer-
ca de R$ 30 mil, que vão se 
somar à aposentadoria que já 
recebe pelo tempo no Exército 
e ao  salário que foi prometido 
pelo PL. Ao todo os rendimen-
tos totalizarão mais de R$ 75 
mil reais. 

País sem verba 
No último mês da sua gestão, 

o governo Jair Bolsonaro se 
vê sob o risco de faltarem re-
cursos até mesmo para pagar 
despesas obrigatórias, como 
aposentadorias do INSS.

 Isso ocorre mesmo depois de 
uma série de bloqueios feitos 
nos gastos não obrigatórios 
dos ministérios, afetando áre-
as como saúde e educação.

Faixa a Lula 
Jair Bolsonaro não pas-

sará a faixa presidencial a 
Lula. A explicação mais usa-
da entre aliados do presiden-
te para essa atitude incivi-
lizada é: o eleitor dele não  
o perdoaria.

Silêncio de Bolsonaro
 Militares classificam como 

um “erro” a postura do pre-
sidente em manter silêncio, 
em especial nos eventos das 
Forças Armadas, cita coluna 
do Jornal O Globo.

Integrantes da ala militar de-
fendem que Bolsonaro vá às 
cerimônias, para que destaque 
o legado de seu governo para 
as Forças Armadas. No entanto 
não querem  que o presidente 
cite eleição e nem conteste 
seu resultado. 

O motivo do silêncio segun-
do pessoas próximas ao pre-
sidente, é que Bolsonaro está 
em um impasse.

 A um mês de deixar o cargo,  
o presidente  teme frustrar 
a expectativa dos apoiadores 
que contestam o resultado das 
eleições e receia que qualquer 
declaração piore sua situação 
com a Justiça..

      Eleição na Câmara Municipal 
Na próxima segunda-feira (5), a Câmara Municipal de Manaus (CMM) vai escolher o novo presidente da 

Casa. A lista de candidatos conta com pelo menos seis nomes, entre parlamentares da base, independentes 
e até de oposição ao prefeito David Almeida (Avante).

Um deles, o vereador Caio André (PSC),  ganhou força na última semana com o apoio público de 
22 parlamentares.

A chapa de Caio André terá como primeira-vice a vereadora Yomara Lins (PRTB), irmã da conselheira 
do Tribunal de Contas do Amazonas (TCE-AM), que é também mãe do deputado federal eleito Fausto 
Júnior (UB).  Caio André é da base do prefeito de Manaus, David Almeida, mas no entanto defende uma 
CMM independente. 

Ao estudante amazonense Samuel Fernandes, de 14 anos, que foi o grande 
campeão da Olimpíada do Bicentenário de Independência, ocorrido em Bra-
sília. Cerca de 15 mil alunos de escolas públicas e particulares se inscreveram 
na competição que foi realizada pelos Ministérios da Ciência, Tecnologia e 
Inovações (MCTI); Educação; Turismo (Secretaria Especial da Cultura) e pela 
Universidade Federal do Mato Grosso do Sul (UFMS). Na Câmara Municipal, 
o vereador Peixoto (Pros) concedeu Moção de Parabenização ao estudante, 
que concorreu com mais de 50 participantes de vários estados brasileiros.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO CMM

À gravidade do quadro social no Brasil. Índices do IBGE divulgados na 
última sexta-feira apontam que em..2021,  a pobreza atingiu quase um 
terço da população ou 62 milhões de pessoas. Desse total, 18 milhões 
viviam na extrema pobreza, um aumento de quase 50% em relação 
ao ano anterior, .um contrasenso em um país apontado como um dos 
maiores produtores de alimentos do mundo, por meio do agronegócio. 
Que país é esse que mata a fome do mundo e condena seus compa-
triotas à insegurança alimentar? 
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A miséria no Brasil

Editorial

Vindouro

A DIFÍCIL ARTE DE GOVERNAR

Hora de rever a vida

A pandemia da Covid fez disparar a pobreza no Brasil. Dados divul-
gados na última sexta-feira (2) pelo Instituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE) mostram que, em 2021, o número de brasileiros 
vivendo abaixo da linha da pobreza aumentou 22,7% na comparação 
com 2020. Já o número de pessoas em situação de extrema pobreza 
saltou 48,2% no mesmo período. 

Desde 2012, o país nunca havia registrado um avanço tão grande da 
pobreza e, sobretudo, da extrema pobreza. Em números absolutos, 11,6 
milhões de brasileiros passaram a viver abaixo da linha da pobreza.  
Outros 5,8 milhões passaram a viver em condições de extrema pobreza. 
Pelos critérios do Banco Mundial, são consideradas extremamente 
pobres as famílias que dispõem de menos de US$ 1,90 por dia para 
viver, valor que correspondia, em 2021, a uma renda per capita mensal 
de R$ 168. Já as famílias classificadas como pobres são aquelas que 
têm menos de US$ 5,50 por dia para garantir a sobrevivência de todos 
que vivem no mesmo domicílio, o que equivalia a uma renda mensal 
per capita de R$ 486. As regiões Norte e Nordeste a pobreza teve o 
maior avanço da miséria.

Quando olharmos para o retrovisor da nossa história, vamos encon-
trar uma série de acontecimentos e decisões infelizes que culmina-
ram no atual cenário desastroso em um país que, apesar de rico na 
produção de grãos, responsável por exportar alimentos para muitos 
países, deixa parte de sua população sem comida. E não paramos por 
aí: do ponto de vista cultural e intelectual, também deixamos muito a 
desejar.No último levantamento do Programa Internacional de Ava-
liação de Estudantes (Pisa), o Brasil teve um péssimo desempenho: 
ficou em 54ª posição. 

Não custa lembrar que um país mal-educado terá índices de crimi-
nalidade elevados, gastos maiores com saúde, além de uma economia 
asfixiada, que gera milhões de miseráveis. 

“O Advento é o tempo 
que nos é concedido para 
acolher o Senhor que vem 
ao nosso encontro, tam-
bém para verificar o nosso 
desejo de Deus, para olhar 
em frente e nos preparar 
ao regresso de Cristo. Ele 
voltará a nós na festa do 
Natal, quando fizermos me-
mória da sua vinda histórica 
na humildade da condição 
humana; mas vem dentro de 
nós todas as vezes que es-
tamos dispostos a recebê-
-lo, e virá de novo no fim 
dos tempos para ‘julgar os 
vivos e os mortos’. Por isso, 
devemos estar vigilantes e 
esperar o Senhor com a ex-
pectativa de o encontrar.” 
(Papa Francisco)

Ficais preparados! É o con-
vite do Evangelho para o 
tempo do Advento. É im-
portante estar preparados, 
permanecer vigilantes, pois 
pode acontecer que Ele ve-
nha, nasça e nós não o ve-
jamos, pois permanecemos 
cegos.  Como dizia Santo 
Agostinho: “tenho medo de 
que Jesus passe sem me 
dar conta” (Sermão, 88, 14, 
13). O Evangelho a dizer da 
necessidade da prepara-
ção, da atenção para ver 
as manifestações de Deus 
em Belém. Às vezes arras-
tados pelos interesses me-
ramente pessoais, às vezes 
distraídos por tantas coisas 
insignificantes, corre-se o 
risco de perder o essen-
cial, de não ver. Por isso: 
“estais preparados” (Mt 
24, 44). Como se disses-
se: vigiai, estais atentos!  
Ficar preparados!

Velar, pois não se sabe o dia 
em que o Senhor virá. Vigiar, 
preparar, é esperar! Não se 
deixar dominar pelo desâni-
mo, pelas frustrações, mas 
estar na atenção, em vigília. 

Viver na esperança da vinda! 
Como antes de nascer se é 
esperado por quem ama, as-
sim esperar pelo Amor que 
está por nascer na humani-
dade. Tudo passa, só o amor 
que busca e deseja revelar-
-se em Belém, não passa. 

E como estar preparados, 
vigilantes? Com a oração. 
Rezar é acender uma luz 
na noite. A oração desperta 
da frieza duma vida super-
ficial, ergue o olhar para o 
alto: encontro com Deus. A 
oração permite a Deus estar 
perto; por isso liberta da so-
lidão e concede esperança. 
A oração oxigena a vida: tal 
como não se pode viver sem 
respirar, assim também não 
se vive sem rezar. A oração: 
adoração, silêncio diante de 
Deus, adorar, reverenciar, 
auscultar, agradecer!

Como estar preparados e 
vigilantes? Com a vigilância 
da caridade. Para não cair 
no sono da indiferença e 
estar em preparação, en-
trar na vigilância do amor, 
da caridade. A caridade é o 
coração pulsante do discí-
pulo, da discípula, do mis-
sionário, da missionária de 
Jesus. Como não se pode 
viver sem a pulsação, assim 
também não se pode ser 
cristão sem caridade. Sentir 
compaixão, ajudar, cuidar, 
aproximar-se, servir! Tudo 
é apenas no amor. É com 
as obras de misericórdia 
que nos aproximamos do 
Senhor. (Papa Francisco, 
Homilia, 29/11/20)

Deus é sempre um Deus 
por vir, está vindo sempre! 
Um Deus vindouro! O tem-
po sagrado do Advento a 
nos indicar a graça de um 
encontro possível quando 
no movimento da vinda de 
Deus. Vem, Senhor e não 
tardeis mais! 

Difícil encontrar um 
presidente de república 
que não perca o sono. 
Os nossos presidentes 
têm tido motivos de so-
bra para a insônia que os 
acomete. Os problemas 
do País, muitos dos quais 
extremamente graves e 
complexos, transbordam 
os limites arbitrados pelo 
expediente oficial, e vão 
cair em cheio na cama 
onde, em tese, deveriam 
dormir os presidentes. 
É nessas horas da mais 
silenciosa solidão que 
as questões assumem a 
verdadeira dimensão no 
espírito do dirigente, em-
bora seja possível reco-
nhecer que muitas das so-
luções para os problemas 
do País são engendradas 
nessas madrugadas lon-
gas de insônia. Ainda hoje 
soa falsa a declaração do 
ex-presidente Fernando 
Henrique Cardoso de que 
era “fácil administrar o 
Brasil”. Os cabelos pre-
tos, que se perderam, e 
os brancos, com os quais 
entregou o Poder após 
oito anos de mandato, de-
monstram quanto é difícil 
dirigir um país com o grau 
histórico de complexida-
de que exibe, a come-
çar pelo fato de que não 
temos um único Brasil, 

mas vários brasis a exigir 
do mandatário maior so-
luções peculiares a cada 
uma das partes em que 
estamos territorial e so-
ciologicamente divididos. 
Depois, a formulação de 
proposituras que abran-
jam o universo inteiro do 
País exige enorme carga 
de prudência e sabedo-
ria, para que o chapéu 
possa caber na cabeça de 
todos, sem magoá-los. O 
peso fatal destas circuns-
tâncias o está sentindo, 
na carne, o presidente 
eleito Luiz Inácio Lula 
da Silva. Não se trata do 
que acha este ou aquele 
observador. Trata-se de 
ouvir da própria boca do 
mandatário o que está a 
sentir no enfrentamento 
cotidiano dos problemas 
nacionais. Os que mais 
afloram à imaginação di-
zem respeito não só em 
como formar uma equipe 
de ministros, e manter o 
auxilio aos pobres do país, 
mas a violência urbana e a 
fome de vastas camadas 
populacionais. Também 
com a guerra da Rússia 
e Ucrânia e a elevação 
imoderada, já em curso, 
do preço internacional 
do petróleo. Mas há uma 
espécie de problema que 
bate nas costas do futuro 

presidente Lula da Silva 
de modo peculiar, espe-
cífico: o problema da ele-
vação dos juros. De fato, o 
crediário de que se serve 
o povão vai ficar menos 
acessível, os encargos da 
dívida governamental vão 
para mais perto das ca-
beceiras. E as promessas 
de campanha política fi-
cam como que pulveriza-
das pelos acontecimen-
tos de que o dirigente 
máximo do País não tem 
o menor controle. Será 
sempre assim, até que o 
homem possa subverter 
as regras da natureza, isto 
é, quando a capacidade 
de fazer de um Governo 
estiver apta a superar até 
mesmo o imaginário dos 
políticos prometedores e 
do povo a quem asse-
veram representar. É o 
caso de indagar: se a rea-
lidade todos a conhecem 
por suas minúcias e seus 
pormenores, por que de 
quatro em quatro anos 
nos entregamos ao deva-
neio, preferindo o sonho 
como regra-mestra do 
compromisso?

A insônia presidencial - 
deste e de todos os de-
mais presidentes - é em 
parte devida à defeituosa 
avaliação das dificulda-
des da arte de governar.

Hoje, tomo a liberdade de 
fazer uma reflexão sobre a 
vida. Valho-me, inicialmen-
te, de Sêneca com seu puxão 
de orelhas: “Somos gerados 
para uma curta existência. A 
vida é breve e a arte é longa. 
Está errado. Não dispomos 
de pouco tempo, mas des-
perdiçamos muito. A vida é 
longa o bastante e nos foi 
generosamente concedida 
para a execução de ações as 
mais importantes, caso toda 
ela seja bem aplicada. Po-
rém, quando se dilui no luxo 
e na preguiça, quando não 
é despendida em nada de 
bom, somente então, com-
pelidos pela necessidade 
derradeira, aquela que não 
havíamos percebido passar, 
sentimos que já passou”.

A vida passa e não perce-
bemos o quanto ela avan-
çou. De repente, damo-nos 
conta de que o tempo que 
gastamos foi usado de ma-
neira fútil, sem perceber-
mos que nossos dias finais 
chegam rapidamente, trazi-
dos pela cegueira de darmos 
valor a coisas que desperdi-
çam nossa atenção, guiados 
pelo voluntarismo que nos 
aproxima da materialida-
de cheia de magia da vida 
material. É a preocupação 
exagerada com a estética, 
é a discussão radical que 
não faz crescer a pessoa, é 
o pingo de azeite que man-
cha nossa gravata, a ponto 
de consumirmos um bom 
tempo para deixá-la limpa 
e sem mancha.

Buscamos os apetrechos 
de uma vida fútil, imbuídos 

da cultura do entreteni-
mento ou encantados com 
a perspectiva de cercarmos 
nosso dia a dia com os ade-
reços do espetáculo forma-
do por um conjunto de ro-
tinas onde se destacam a 
vontade de aparecer, do bri-
lhareco passageiro e com-
petitivo que se cria em torno 
das pessoas, do estilo “ficar 
na onda”. No fundo, cada 
qual quer ser melhor do que  
seu semelhante.

Não estou a me referir 
ao prazer das coisas boas 
– um bom vinho, uma boa 
conversa, um bom filme, 
um bom livro – nem livrar 
ninguém de seus hobbies. 
O que está em tela nesta 
modesta reflexão é o desvio 
em direção à frivolidade, ao 
universo dos movimentos 
inúteis que fazem gastar o 
tempo que temos, adiando 
coisas prioritárias, incutin-
do-nos a cultura do “deixa 
para amanhã”, sob a força 
de uma certeza que tenta 
justificar todos os atos. O 
que nos leva à inexorável 
verdade de que padecemos 
de uma grande mentira, a 
mentira que invade todos 
os poros, incluindo povos 
e nações.

Como lembra Sêneca, a 
vida se divide em três tem-
pos: o que foi, o que é e o 
que será. Destes, aquilo que 
vivemos no presente é bre-
ve, o que viveremos é dúbio, 
o que vivemos no passado 
é certo. Aos atarefados “diz 
respeito apenas o tempo 
presente, que é demasiado 
breve para ser capturado, 

e mesmo este é subtraído 
àqueles distraídos em mui-
tas ocupações”. Ao contrá-
rio, uma mente lógica, fonte 
de paz e harmonia funciona 
como uma bússola a mos-
trar o caminho do vento, 
as veredas do caminho, os 
focos a atingir, os objetivos 
a alcançar. 

 
A vida só é mesmo senti-

da e percebida diante dos 
grandes riscos que enfren-
tamos, do medo que avança 
ante o desconhecido e que 
ameaça consumir nossas 
energias, do perigo a que so-
mos levados quando nosso 
corpo tem dificuldades de 
administrar as intempéries 
do tempo. 

Resta resistir aos con-
tratempos que aparecem, 
quando menos se espera, 
e que servem como massa 
de manobra de certa ca-
tegoria de protagonistas, 
como os individualistas, os 
populistas, os demagogos, 
os negacionistas, os obscu-
ros, os oportunistas.

Há de surgir um novo 
tempo na vida de quem 
quer mudar. Ruim é ficar 
na mesma condição, pre-
zando tudo aquilo que é 
dispensável. Há de renas-
cer na mente daqueles que 
querem enfrentar a vida 
sem dribles e de maneira 
autêntica  um novo olhar 
sobre sua  própria  iden-
tidade. É hora de mudar. 
É hora de rever os hori-
zontes. É hora de ver o 
sol nascer e se pôr sem  
vista embaçada.

Cardeal Leonardo Steiner

Flávio Lauria

Arcebispo de Manaus

Administrador de Empresas com Mestrado e Doutorado em Administração Pública

Gaudêncio Torquato
jornalista, escritor, professor titular da USP e consultor político 
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Os dias às vésperas da eleição 
que definirá os integrantes 
da mesa diretora da Câ-
mara Municipal de Manaus 

(CMM), em especial, a Presidência, 
foram marcados pelo anúncio de 
novas candidaturas e o recuo de 
outras. Mesmo que também tenha 
ascendido um nome mais cotado 
para conquistar o cargo, a disputa 
ainda não está plenamente definida.

Os nomes que compõem o tabuleiro 
para a eleição da Casa, marcada para 
acontecer no dia 5 de dezembro, são: 
Sassá da Construção Civil (PT), Caio 
André (PSC) e Elan Alencar (Pros).

No entanto, o candidato que tem se 
destacado é o vereador Caio André, 
que conseguiu a adesão de 22 vere-
adores. Desse grupo, alguns anuncia-
ram o apoio publicamente nas redes 
sociais por meio de vídeos. Ao todo, o 
vereador precisa de 21 votos absolutos 
para conseguir se eleger.

O parlamentar aglutinou apoia-
dores com o discurso de indepen-
dência entre os poderes, e por ser 
uma figura contra a reeleição do 
atual presidente da câmara David 
Reis (Avante), que tentou mano-
brar mudanças na Lei Orgânica de 
Manaus (Loman) e no regimento 
interno, com objetivo de conseguir 
um segundo mandato consecutivo.

A estratégia de Reis não foi bem re-
cebida pela maioria dos vereadores, in-
clusive pelos parlamentares do bloco 
de base da prefeitura, e desencadeou 
um racha entre eles.

Elan Alencar
Ao mesmo tempo, outra figura surgiu 

como candidato na disputa: o vereador 

Três candidatos estão na disputa para presidencia da CMM

CMM escolhe presidente 
na próxima segunda-feira

Política 5

Clima quente nos bastido-
res da CMM às vésperas da 
eleição de segunda-feira

Elan Alencar. O anúncio da candidatura 
foi feito nesta quarta-feira (30), logo 
após a reunião na Câmara com a par-
ticipação dos deputados Wallace Oli-
veira (Pros) e Peixoto (Pros). Também 
estava presente o presidente estadual 
do Pros, o Oswaldo Cardoso.

Nesse contexto, a poucos dias da 
eleição, Elan Alencar enfrenta um 
cenário desafiador, visto que seu 
principal adversário, Caio André, já 
possui um amplo apoio de votos 
confirmados. Ao Em Tempo, Elan 
Alencar disse que aceitou o convite 
do presidente do Pros para concorrer 
à presidência da Câmara.

“Conversamos com os nossos ou-
tros colegas do partido e nossa can-
didatura para presidência da Câmara 
chega de forma imparcial, indepen-
dente, sem critérios de indicação ou 
de oposição. O que a gente quer aqui 
na Câmara, é um presidente que seja 
dos vereadores sem interferências. 
Então vamos convergir entre os dois 
grupos e ir atrás dos votos neces-
sários para que a gente possa ser 

eleito como presidente da Câmara na 
próxima segunda-feira”, ressaltou.

O Diretório Nacional do Prós divul-
gou, nesta semana, um documento de 
orientação para que os vereadores do 
Pros apoiassem a candidatura de Caio 
André. No entanto, os vereadores do 
partido sinalizam que devem votar no 
candidato lançado pelo Pros estadual, 
Elan Alencar.

No dia 27 de novembro, o vere-
ador Peixoto declarou seu voto no 
candidato do PSC, porém, após a 
reunião com os membros do Pros, o 
parlamentar manifestou outro posi-
cionamento, e afirmou que ainda vai 
definir em quem votará.

“Eu já me posicionei a favor da 
candidatura do vereador Caio André 
(PSC), mas preciso ouvir e entender 
os direcionamentos do meu partido 
para, posteriormente, me posicionar 
definitivamente sobre o meu apoio. 
Hoje, minha decisão está a cargo do 
que for melhor para Manaus e como 
poderei representar melhor a popu-
lação que me elegeu e que confia no 

meu trabalho na Câmara”, disse.
Já o vereador Wallace Oliveira infor-

mou Ao Em Tempo1 que é ‘natural’ vo-
tar no candidato do mesmo partido. “A 
candidatura do Elan é uma realidade. 
Como integrante do Pros a tendência 
natural é votar nele”, destacou.

Renúncias de candidaturas
Com a aproximação da eleição, 

que acontecerá nesta segunda-
-feira (5), para a Mesa Diretora da 
CMM, alguns vereadores que anun-
ciaram anteriormente sua candida-
tura para a presidência da Câmara 
acabaram renunciando.

Um deles foi o vereador Rodrigo 
Guedes (Republicanos). O parlamentar 
se lançou como candidato no dia 17 de 
novembro, sendo o primeiro nome a 
entrar na disputa pela presidência da 
casa legislativa. Na época, ele afirmou 
que sua candidatura era uma forma 
de protesto à tática de David Reis 
em alterar a Loman e se candidatar 
à reeleição.

Ao Em Tempo, Rodrigo Guedes afir-

QUESTIONAMENTOS

Silas Câmara paga multa e 
processo é encerrado no STF

Deputado João Luiz questiona 
DNIT-AM sobre pontes da BR-319

DIVULGAÇÃO

Deputado questionou ações de prevenção a novos acidentes na BR 319

Durante a Cessão de Tempo 
realizada nesta quinta-feira (1º), 
o deputado estadual João Luiz 
(Republicanos) questionou o su-
perintendente do Departamen-
to Nacional de Infraestrutura de 
Transportes (DNIT) no Amazonas, 
Luciano Moreira Filho sobre qual 
será a solução sobre o desaba-
mento das pontes sobre os rios 
Curuçá e Autaz Mirim, localizadas 
no quilômetro 23 e quilômetro 12 
da rodovia federal BR-319, que liga 
Manaus a Porto Velho.

“Qual a solução que vai ter? Que-
remos saber o início das obras? O 
prazo de entrega? Ou vai ficar igual 
ao trecho do meio, que já está há 
40 anos nesse vai e vem? Quere-
mos ser bem práticos e informar a 
população, pois é isso que o povo 
nos questiona. A sociedade quer 
uma linguagem simples sobre os 
resultados”, disse o deputado João 
Luiz durante a Cessão de Tempo, 
que aconteceu no plenário Ruy 
Araújo da Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam).

O superintendente do DNIT-AM, 
Luciano Filho respondeu que toda 

a problemática está sendo apurada 
e processos administrativos serão 
instaurados para elucidar possíveis 
responsabilidades sobre os desa-
bamentos nas duas pontes, que 
ocorreram nos meses de setembro 
e novembro deste ano.

“Temos que ter o laudo para 
a conclusão deste caso. Sobre 
as outras pontes: todas elas 
foram vistoriadas e estão sem 
problemas significativos, ou seja, 

estão seguras. Sobre a solução 
que estamos realizando lá, que 
é uma passagem seca no Autaz 
Mirim e uma travessia por balsa 
no Curuçá estão com o tráfego  
estabelecido”, informou.

O superintendente do DNIT-
-AM  também ressaltou que 
estão com planejamento. “Na 
próxima semana já estamos ini-
ciando os trabalhos para não perder  
a vazante.”

O ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF), Luís 
Roberto Barroso, validou, 
nesta quinta-feira (1), um 
Acordo de Não Persecu-
ção Penal (ANPP) realiza-
do entre a Procuradoria 
Geral da República (PGR) 
e o deputado Silas Câma-
ra (PL), acusado de co-
meter rachadinha (crime  
de peculato).

No acordo, o deputado 
federal eleito pelo Ama-
zonas se comprometeu a 
pagar uma multa de R$ 240 
mil em até 30 dias. Para va-
lidar o ANPP, Silas Câmara 
confessou ter cometido o 
crime de peculato.

Barroso argumentou, na 
decisão, que apesar de não 
considerar adequado um 
Acordo de Não Persecução 
Penal após o recebimento 
da denúncia, a validação 
seria uma alternativa de 
redução de prejuízos nos 
cofres públicos.

“Embora entenda pelo 

Carlos Araújo

ACORDO

não cabimento do acordo 
de não persecução pe-
nal após o recebimento 
da denúncia, as peculia-
ridades do caso concreto 
me levam a admiti-lo, em 
caráter excepcional. Isso 
porque, diante da iminên-
cia da prescrição do cri-
me, o ANPP se apresenta 
como a via mais adequada 
para minimizar os preju-
ízos ao erário”, publicou  
o magistrado.

Silas Câmara é acusado 
em uma ação penal de 
desviar dinheiro público 
em seu primeiro mandato 
como deputado federal.

Entre os anos de 2000 
e 2001, ele teria desvia-
do pagamento de seus 
assessores parlamenta-
res, como também, uti-
lizado o serviço dos ser-
vidores públicos para  
atividades particulares.

O parlamentar foi re-
eleito nas eleções detes 
ano e va para o sétimo 
mandato consecutivo  
em Brasília. 

Gabriela Brasil

mou que decidiu retirar a candidatura 
para apoiar o vereador Caio André, pois 
avaliou que a câmara estava dividida. 
Nesse sentido priorizou dar apoio ao 
candidato independente.

“O nome do vereador Caio André 
surgiu como uma força contrária, 
por uma vontade dos próprios ve-
readores. Eu sou independente, e 
este movimento da candidatura do 
Caio existe e traz uma possibilidade 
de a gente ter uma câmara mais 
independente”, ressaltou.

O vereador Jaildo Oliveira também 
desistiu de concorrer à vaga de presi-
dente da CMM. Assim como Rodrigo 
Guedes, optou por apoiar Caio André 
para o cargo.

“Reafirmo meu compromisso com o 
vereador Caio André que será candida-
to à presidência da Câmara Municipal 
de Manaus. A maioria dos vereadores 
estão alinhados com ele, que é o nome 
que consideramos mais acertado para 
o desenvolvimento e integração deste 
parlamento com os anseios de nossa 
cidade”, salientou.

Mudança na Lei Orgânica e racha
O atual mandatário da casa, David 

Reis (Avante), perdeu espaço na dispu-
ta pela presidência por não conseguir 
emplacar mudanças na Lei Orgânica 
de Manaus (Loman), manobra decisiva 
para lograr a reeleição, sendo rejeitada 
por parte dos parlamentares.

O principal objetivo do atual presi-
dente Davis Reis em alterar a Lei Or-
gânica de Manaus seria para conseguir 
concorrer no mesmo cargo da Mesa 
Diretora. No entanto, a reeleição para 
a mesma legislatura é proibida pelo 
regimento interno da CMM.

A tática recebida de forma negativa 
por muitos vereadores ocasionou uma 
fissura na base aliada do prefeito, e foi 
uma das razões para o líder do prefeito 
na Câmara, Marcelo Serafim (Avante), 
renunciar ao cargo.

Na próxima segunda-feira o novo 
presidente será finalmente conhecido.
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Os mantenedores do Grupo 
Fametro, Wellington Lins 
de Albuquerque e Maria 
do Carmo Seffair Lins de 

Albuquerque receberam, nesta 
quinta-feira (1°), a “Medalha Ruy 
Araújo”. A comenda é considerada 
a maior honraria do Poder Legis-
lativo Estadual pela Assembleia 
Legislativa do Amazonas (Aleam).

Durante a cerimônia que ocor-
reu no plenário Ruy Araújo, a 
reitora da Fametro, Maria do Car-
mo Seffair, destacou o trabalho 
desenvolvido com o Centro Uni-
versitário Fametro, que neste ano 
completou 20 anos de fundação, 
e agradeceu pelas homenagens.

“Quero agradecer ao deputado 
Wilker Barreto pela honrosa in-
dicação para receber essa grande 
honraria. Essa homenagem não se 
restringe a mim e ao meu marido 
Wellington, mas por toda a Fame-
tro pelo trabalho em prol do Ama-
zonas, todo o esforço conjunto 
de colaboradores, corpo docente, 
alunos e a minha família, que são 
companheiros da vida e da jorna-
da de trabalho”, disse a reitora.

O presidente da instituição, 
Wellington Lins, também home-
nageado, relembrou a trajetória 
da Fametro e ressaltou o projeto 
de expansão do Grupo presente 
em diversos estados da região 
Norte. Na ocasião, ele agradeceu 
a homenagem e a todos em que 
acredita estarem envolvidos no 
sucesso da Fametro.

“Reitero meus agradecimentos 

DIVULGAÇÃO

à minha família, diretores, coor-
denadores, professores e cola-
boradores do Instituto Metro-
politano de Ensino, sem os quais 
não seria possível desenvolver e 
realizar este nobre projeto edu-
cacional e, certamente, não seria 
alvo desta tão significativa home-
nagem”, frisou.

De iniciativa do deputado esta-
dual Wilker Barreto, as homena-
gens reconhecem a importância 
da Fametro para a esfera educa-
cional, ao formar e entregar para 
o mercado de trabalho profis-
sionais competentes, e à esfera 
econômica, através da geração 

Trajetória da instituição 
foi lembrada durante a 
cerimônia especial do 
Poder Legislativo

Aleam concede ‘Medalha 
Ruy Araújo’ à Fametro

de renda em todo o Amazonas.
“Fico feliz com essa homena-

gem que a Assembleia Legislativa 
do Amazonas cumpre, de forma 
justa, com pessoas que ajudam 
a desenvolver o nosso Estado. 
Essa medalha, tanto para a Ma-
ria quanto para o Wellington, 
é extensiva a todas as pessoas 
que ajudaram vocês nessa ca-
minhada, desde o mais graduado 
funcionário até o mais humilde”, 
ressaltou Wilker Barreto.

Estiveram presentes na sole-
nidade familiares e amigos dos 
empresários, bem como o diretor-
-presidente do Centro de Edu-

cação Tecnológica do Amazonas 
(Cetam), José Augusto de Melo 
Neto, representando o gover-
nador do Estado, Wilson Lima 
(União Brasil); a vice-presidente 
do Tribunal de Contas do Estado 
(TCE-AM), conselheira Yara Ama-
zônia Lins Rodrigues dos Santos, 
a vereadora Yomara Lins (PRTB), 
representando a Câmara Munici-
pal de Manaus (CMM-AM).

Os deputados estaduais Be-
larmino Lins (PP), Sinésio Cam-
pos (PT) e Adjuto Afonso (União 
Brasil), que presidiu a sessão so-
lene, também estiveram entre  
os presentes.

Reitora Maria do Carmo Seffair e Wellington Lins estenderam agradecimentos aos colaboradores 

CONVOCADO

Líder do Amazonas 
nomeado no GT de Lula

Morador do município de Bar-
reirinha, a 330 quilômetros de 
Manaus, o líder indígena Jeci-
naldo Sateré, do povo Sateré 
Mawé, foi escalado para compor 
o Grupo Temático (GT) dos Povos 
Originários da equipe de transi-
ção do Governo Lula. A portaria 
com as nomeações foi publicada 
na última quinta-feira (1).

Jecinaldo Sateré atua há mais 
de 20 anos no movimento in-
dígena e é integrante da Co-
ordenação das Organizações 
Indígenas da Amazônia Brasi-
leira (Coiab). 

Também trabalha ocupa o car-
go de Coordenador do Departa-
mento de Assistência ao Índio 
(DAI) na Prefeitura do município 

de Barreirinha. Ao todo, 15 ama-
zonense integram a equipe de 
transição do governo Lula.

Ele também possui experiên-
cia como secretário de estado 
da pasta destinada às questões 
indígenas do Amazonas, na ges-
tão do ex-governador Eduardo 
Braga (MDB).

A sua indicação para o GT dos 
Povos Originários partiu de vá-
rias lideranças indígenas das 
Calhas do rio Amazonas.

O nome de Jecinaldo também 
foi indicado por figuras nacio-
nais como a deputada federal 
eleita Sônia Guajajara (Psol), e 
do coordenador executivo da 
Articulação dos Povos Indígenas 
do Brasil (Apib).

José Trintin Jr.

A capacidade do indiví-
duo gerenciar suas emo-
ções com o desenvolvi-
mento pessoal  e busca 
de uma vida  harmoniosa 
e feliz caracteriza a saúde 
emocional, e o exercício 
diário e sequencial da 
gratidão edifica condi-
ções favoráveis ao cres-
cimento contínuo desta 
habilidade.  Conceitual-
mente ter gratidão é ter 
um nível consciente e 
agradecido por tudo que 
acontece ao nosso redor, 
em especial os fatos posi-
tivos ou não, que trazem 
através do olhar resilien-
te uma atitude contem-
plativa sobre o que a vida 
proporciona, podendo se 
dar a oportunidade de 
ações positivas e gra-
tidão até mesmo dian-
te das adversidades ou  
desafios existenciais.

Nos últimos anos a pa-
lavra gratidão tem sido 
muito evidenciada nas 
redes sociais, na comu-
nicação em geral, o que, 
apesar de muitas vezes 
ser usada sem a cons-
ciência do real sentido 
desta virtude, represen-
ta uma possibilidade do 
homem moderno refletir 
sobre a importância da 
virtude para o encontro 
com a felicidade, pro-
movendo eficazmente 
um olhar aguçado para 

todos os fatos e emoções 
positivas do cotidiano 
através da observação, 
atenção plena e conse- 
quente agradecimento.

O exercício da gratidão 
permite uma produção 
hormonal do bem pois 
quando é cultivado pro-
move a produção de do-
ses ideais de serotonina e 
dopamina oportunizando 
um estado de equilíbrio e 
bem estar, onde as solu-
ções se evidenciam sobre 
os problemas, garantindo 
um estado de harmonia 
em concomitância ao 
surgimento da gentileza, 
da temperança, do amor 
e da funcionalidade na 
condução de uma vida 
que não oferece apenas 
momentos felizes mas 
adversidades que exigem 
atitudes positivas, efica-
zes e funcionais.

Toda trajetória de mu-
dança para uma vida 
focada na gratidão e 
consequente benefício 
na qualidade de vida é 
estabelecida através de 
treinamento para uma 
reestruturação mental 
diária permitindo a ocor-
rência cada vez maior de 
estado contemplativo e 
de agradecimento, des-
tacando ainda que a pro-
moção deste saudável 
crescimento pessoal tem 
efeito multiplicador haja 

visto que uma pessoa 
grata torna o ambiente 
energeticamente posi-
tivo favorecendo, desta 
forma, um fluxo energé-
tico favorável.

Como todo repensar, 
reestruturar e criar  um 
novo modelo de visa sau-
dável incluir a gratidão 
pela vida se faz neces-
sário, e para isto algumas 
ações tem grande eficá-
cia neste treinamento 
mental,  entre muitos, 
destacamos a prática do 
sorriso franco e constan-
te, a escrita de um diário 
de gratidão, a atenção 
plena a cada instante, a 
cada sentimento e emo-
ção; valorizar sempre 
tudo o que possui, em 
especial a vida, a saúde 
e a família; praticar os 
elogios a si mesmo e aos 
outros , enfim , construir 
um modo de viver base-
ado essencialmente no 
agradecer a todo instante 
a beleza da vida mesmo 
em situações de grandes 
desafios, pelo poder de 
ser grato a tudo gran-
des mudanças se operam 
através da percepção de 
emoções positivas, me-
lhora da saúde geral, do 
sono e das interrela-
ções pessoais possibili-
tando uma vida de en-
contro com a felicidade  
e bem estar. 

GRATIDÃO

Especialista em Psicologia Positiva 
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Jecinaldo Sateré vai atuar junto ao governo Lula

Reitero meus 
agradecimentos 
à minha família, 

diretores, 
coordenadores, 
professores e 
colaboradores

Wellington Lins 
presidente
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‘Equipe econômica é autônoma, 
mas eu que fui eleito’, diz Lula

O presidente eleito, Luiz 
Inácio Lula da Silva, disse 
ontem (2) que o ministro 
responsável pela econo-

mia terá a autonomia necessária, 
mas é preciso lembrar que ele foi 
o eleito e que o governo toma-
rá decisões que beneficiem os  
mais necessitados.

“As pessoas têm que saber 
que ganhei essas eleições para 
governar para as pessoas mais 
humildes desse país”, disse Lula 
na primeira entrevista coletiva 
que concedeu na sede do go-
verno de transição, no Centro 
Cultural Banco do Brasil, em Bra-
sília, desde que foi eleito. Em 
virtude disso, o presidente afir-
mou que as maiores decisões 
na área econômica terão sempre  
sua participação.

Uma das medidas destacadas 
por Lula na área econômica como 
inegociável é o aumento real do 
salário mínimo atrelado ao cres-
cimento do Produto Interno Bru-
to (PIB), política que já vigorou 
nos governos petistas anteriores. 
“Não adianta o PIB crescer 10% e 
o povo não participar disso”, disse 
o presidente eleito. 

Ministros
Lula já disse estar com “80% 

do ministérios na cabeça”, mas 
que só anunciará nomes após 
ser diplomado como presidente, 
em solenidade marcada para 12 
de dezembro  no Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE). Ele confirmou 
contudo que a Esplanada deverá 
voltar a ter mais de 30 ministérios.

“A base do meu ministério será 
a base que eu tinha no meu 
segundo mandato, acrescido do 
Ministério dos Povos Originários”, 
disse Lula. “A gente precisa dar 
um sinal de respeito à popula-
ção indígena que vive no nos-

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Presidente eleito volta a 
falar sobre gastos e ne-
cessidade de ter equilí-
brio nas contas 

so país”, disse. Outra mudança 
definida pela equipe de tran-
sição é voltar a dividir a pasta 
de Economia em duas, retornan-
do os ministérios da Fazenda e  
do Planejamento.

Outra confirmação feita por 
Lula foi a de que a presiden-
te do PT, Gleisi Hoffmann, não 
será ministra. Durante a coletiva 
de imprensa, ela esteve a todo 
momento ao lado do presidente 
eleito. Lula disse que a decisão é 
um reconhecimento pelo traba-

lho que ela vem desempenhando 
na liderança da sigla. “Ser presi-
dente desse partido hoje é tão 
ou mais importante do que ser 
ministra”, disse.

Lula disse também que ainda 
deverá conversar com partidos 
menores e representantes de se-
tores da sociedade que apoiaram 
sua eleição antes de anunciar o 
gabinete ministerial.

PEC da Transição
O presidente eleito mostrou-se 

Lula deu sua primeira grande entrevista coletiva após a eleição, e deixou claro que teto de gastos não será prioridade

Gleisi não será ministra no 
começo do novo governo

Gleisi fica onde está, ou seja, no comando do PT, onde articula para Lula 

O presidente eleito Lula (PT) 
afirmou nesta sexta-feira (2) 
que a deputada Gleisi Hoff-
mann (PT-PR) não será minis-
tra do futuro governo e que só 
anunciará a equipe após ser 
diplomado pelo Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE). Segundo 
ele, “80%” do ministério já estão 
“na cabeça”.

Lula deu as declarações ao 
conceder uma entrevista cole-
tiva no Centro Cultural Banco 
do Brasil (CCBB) em Brasília, 
onde funciona o gabinete de 
transição de governo. Atual 
presidente do PT, Gleisi acom-
panhou a entrevista de Lula.

“Eu tive uma discussão com 
a companheira Gleisi e dis-
se para a companheira Gleisi 
que, primeiro, o PT é um par-
tido muito grande, o PT é um 
partido muito importante e o 
PT é um partido majoritário 
na montagem da governança 
dentro do Congresso Nacional”,  
afirmou Lula.

“É muito importante manter 
o PT se organizando, manter o 
PT se fortalecendo e tem outras 
pessoas que podem represen-

tá-la dignamente no governo, 
a começar pelo presidente da 
República. Então, o fato de eu 
ter dito para a Gleisi que ela 
não será ministra é o reconhe-
cimento do papel que a Gleisi 
tem na organização política do 
PT no Brasil”, acrescentou.

Durante a entrevista, Lula re-
afirmou ter compromisso com o 
crescimento econômico do país, 
com a retomada do emprego.

Segundo o presidente elei-
to, o trabalho que a equi-
pe de transição tem feito  
é “minucioso”.

Ao todo, a equipe de tran-
sição, coordenada pelo vice-
-presidente eleito Geraldo Al-
ckmin (PSB), foi dividida em 
31 grupos técnicos. E os re-
latórios preliminares come-
çaram a ser apresentados  
nesta semana.

SEM CARGO 

Fim do orçamento secreto? 
Lula negou que esteja sen-

do incluído no texto a previsão 
de liberação de emendas do 
chamado “orçamento secreto”, 
rubricas individuais inseridas no 
Orçamento por parlamentares, 
mas que não trazem a identifi-
cação de quem foi o autor da 
projeto que resultou nos gastos. 
O presidente eleito disse ser a 
favor de emendas parlamen-
tares, desde que tenha trans-
parência e estejam de acordo 
com as diretrizes orçamentá-
rias e as conveniências políti-
cas do governo. “Do jeito que 
está não pode ficar, acho que 
todo mundo está convencido  
disso”, afirmou.

O presidente eleito também 
buscou tranquilizar os benefici-
ários do atual Auxílio Brasil, após 
o governo de transição identifi-
car a inclusão atípica de milhões 
de beneficiários no programa 
a dois meses da eleição. Ele 
confirmou que uma revisão será 
necessária. “Quem realmente 
necessita pode ficar tranquilo”, 
disse. “Se tiver uma bomba ar-
mada nos somos especialistas 
em desarmar bomba, não vamos 
deixar bomba explodir”.

Após a coletiva, Lula seguiu 
para São Paulo, de onde assis-
tirá à partida do Brasil contra 
Camarões pela primeira fase da 
Copa do Mundo.

POLÊMICA

confiante na aprovação da Pro-
posta de Emenda à Constituição 
(PEC) enviada ao Congresso na 
segunda-feira (28) para modifi-
car o orçamento. O texto propõe, 
por exemplo, a retirada do teto 
de gastos do benefício de R$ 
600 do programa Auxílio Brasil, 
que deverá voltar a se chamar 
Bolsa Família.

“O que me interessa é a PEC que nós 
mandamos e já foi conversada com 
várias lideranças, com os presidentes 
do Senado e da Câmara”, disse Lula 

DIVULGAÇÃO

Dinheiro para parlamentares ainda é tema polêmico 

A base do meu 
ministério será a 

base que eu tinha 
no meu segundo 

mandato

Lula
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O presidente da Câmara, Ar-
thur Lira (PP-AL), publicou 
ato concedendo aposenta-
doria parlamentar ao presi-

dente Jair Bolsonaro (PL), em valor 
que deve superar R$ 30 mil, de acordo 
com cálculos de técnicos legislativos. 
O ato é referente a 30 de novem-
bro, mas foi publicado apenas nesta 
sexta-feira (2).

Conforme o documento, os pro-
ventos correspondem a 32,50% 
do subsídio parlamentar, acres-
cidos de 20/35 da remunera-
ção fixada para os membros do  
Congresso Nacional.

Bolsonaro foi deputado federal en-
tre 1991 e 2018. Ele deixará o Palácio 
do Planalto no próximo dia 31, após 
ter sido superado no segundo turno 
pelo petista Luiz Inácio Lula da Silva 
em uma inédita derrota para um 
presidente que disputava a reeleição 
no país.

Como ex-presidente da República, 
Bolsonaro ainda terá direito a segu-
ranças e carros oficiais custeados 
pela União.

Além disso, Bolsonaro deve ter um 
cargo no seu partido, o PL, após ter 
perdido a reeleição à Presidência, 
no próximo ano. A ideia, que já foi 
discutida com Valdemar Costa Neto, 
é que ele desempenhe um papel na 
legenda e tente manter relevância 
pelos próximos anos.

O cargo deve contar ainda com um 
salário, que ainda está indefinido. 
Bolsonaro poderá somar a isso o 
soldo que recebe por ter sido militar, 
hoje em R$ 11.945,49.

Deputados e senadores têm re-
muneração mensal bruta de R$ 
33.763. Com as regras estipula-
das no ato, Bolsonaro teria direi-
to a 32,5% desse valor —ou seja, 
R$ 10.972— acrescido de 20/35 da 
remuneração fixada para membros 
do Congresso, o que equivaleria  
a R$ 19.293.

Ou seja, Bolsonaro teria di-
reito a cerca de R$ 30.265, de 
acordo com contas feitas por  
assessores legislativos.

Nova aposentadoria foi 
publicada no Diário Ofi-
cial nesta sexta

Benefício de Bolsonaro 
pode passar de R$ 30 mil 

Bolsonaro terá uma vida financeira 
confortável após deixar a Presidência

Câmara aprova PL sobre deduções 
do IR para doação à saúde

Delegado da PF nomeado

Divulgação

Texto prevê abatimento de doações feitas até o ano-calendário de 2025

A Câmara dos Deputa-
dos aprovou nesta quinta-
-feira (1º) projeto de lei (PL) 
que prorroga a possibilida-
de de deduzir do Imposto 
de Renda (IR) as doações 
feitas a dois programas 
de assistência a pacientes 
com câncer e pessoas com 
deficiência. O texto segue 
para sanção presidencial, 
para que possa finalmente 
ser implementado como 
força de Lei..

Conforme a proposta 
aprovada, as pessoas fí-
sicas poderão deduzir do 
IR as doações e os pa-
trocínios efetuados até o 
ano-calendário de 2025. 

No caso das pessoas ju-
rídicas, a dedução poderá 
ser feita até o ano-calen-
dário de 2026. 

O limite de doação para 
todos os contribuintes é 
de 1% do IR devido, o que 
significa umgrande avan-
ço para todos os contri-

buintes que todos os anos 
pagam Imposto de Renda 
no Brasil. .

Os recursos serão des-
tinados ao Programa Na-
cional de Apoio à Atenção 
Oncológica (Pronon) e ao 
Programa Nacional de 
Apoio à Atenção da Saúde 
da Pessoa com Deficiência 
(Pronas/PCD).

Os dois programas re-
ceberam recursos de 
pessoas físicas até 2020 
e, de pessoas jurídicas,  
até 2021.

 O Pronon e o Pronas/
PCD foram desenvolvi-
dos para incentivar ações 
e serviços desenvolvidos 
por entidades, associações 
e fundações privadas sem 

fins lucrativos, que atuam 
no campo da oncologia e 
da pessoa com deficiência.

A medida busca ampliar 
a oferta de serviços e ex-
pandir a prestação de ser-
viços médico-assisten-
ciais, apoiar o treinamento 
de recursos humanos e 
realizar pesquisas clínicas 
e epidemiológicas.

O delegado da Polí-
cia Federal Andrei Ro-
drigues, integrante da 
equipe de transição 
de governo na área de 
Segurança Pública, foi 
nomeado para também 
integrar o núcleo de In-
teligência Estratégica. 
A nomeação foi publi-
cada no “Diário Oficial  
da União”.

Integrante da segu-
rança do presidente 
eleito Lula, Andrei Ro-
drigues aparece nos 
bastidores entre os co-
tados para comandar a 
Polícia Federal a partir 
de 2023.

Rodrigues chefiou em 
2010 a segurança da en-
tão candidata a presi-
dente Dilma Rousseff. 
O delegado também 
foi secretário extraor-
dinário de Segurança 
para Grandes Eventos 
e atuou como respon-
sável pela segurança 
na Copa do Mundo de 
2014 e na Olimpíada  
de 2016.

Na transição, Andrei 
Rodrigues cuida do pla-
nejamento do esquema 
de segurança da posse 
de Lula, marcada para 
1º de janeiro.

A equipe de transição 
de governo é coordena-
da pelo vice-presidente 
eleito Geraldo Alckmin 
(PSB). O ex-ministro 
da Casa Civil Aloizio 
Mercadante coorde-
na os núcleos temá-
ticos. Ao todo, são 31  
grupos técnicos.

Nesta semana, os re-
latórios preliminares 
dos grupos começaram 
a ser concluídos. E uma 
série de recomenda-
ções tem sido feita pe-
los grupos a Lula, entre  
as quais:

Na transição, o nú-
cleo de Inteligência 
Estratégica também 
composto por Vladimir 
de Paula Brito e mais 
três oficiais de inteli-
gência cedidos pela 
Agência Brasileira de  
Inteligência (Abin).

NOVO PATAMAR  TRANSIÇÃO

50% das 
obras estão 
paradas, diz 
Randolfe 

TRANSIÇÃO 

O senador Randol-
fe Rodrigues (Rede-AP), 
que integra a equipe de 
transição no grupo temá-
tico de Desenvolvimento 
Regional do governo elei-
to, afirmou nesta quinta-
-feira (1º) que metade das 
obras na área de sanea-
mento estão paradas no 
país. A informação está 
entre os dados sistema-
tizados pelo grupo em um 
relatório preliminar.  

“O Ministério [do Desen-
volvimento Regional] é um 
verdadeiro cemitério de 
obras paradas. E com este 
modelo orçamentário, se 
continuar, isso tende a se 
aguçar. Para se ter uma 
ideia, 50% das obras de 
saneamento do país es-
tão paralisadas”, afirmou 
durante coletiva de im-
prensa no Centro Cultural 
Banco do Brasil (CCBB), em 
Brasília, sede do governo  
de transição.

Segundo o senador, a 
maior parte do orçamento 
da pasta é garantido por 
emendas parlamentares, 
em ações como compra de 
tratores e pavimentação 
asfáltica “sem critérios”, 
que estão desconectadas 
dos objetivos finalísticos 
da pasta, na avaliação de 
Rodrigues. Por causa dis-
so, 80% das ações do mi-
nistério estão concentra-
dos em regiões com alto 
índice de desenvolvimen-
to econômico, de acordo 
com dados levantados 
pela equipe.

Além disso, Randol-
fe Rodrigues disse que 
o orçamento para o 
ano que vem, de cerca 
de R$ 3 bilhões, é bem 
inferior ao necessário, 
que seria na faixa de  
R$ 5 bilhões. 
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A aposentadoria é 
direito 

Arthur Lira

O presidente da Re-
pública, Jair Messias 
Bolsonaro, ex-depu-
tado federal, tendo 
cumprido todos os 

requisitos legais, teve 
deferido seu pedi-

do de aposentadoria 
como ex-parlamentar.

Câmara dos 
deputados  

A justificativa de Lira para a conces-
são do benefício se baseia em duas 
Leis. Uma delas versa sobre o período 
em que o deputado exerceu a função 
e remete ao Instituto de Previdência 
dos Congressistas, que não existe 
mais. A segunda norma determina a 
concessão da aposentadoria a quem 
tiver cumprido carência de oito anos 
de contribuição.

Procurada, a Casa afirmou em nota 
que “a aposentadoria é direito de 
quem preenche todos os requisitos 
legais e a sua concessão a deputados 
federais é competência do presiden-
te da Câmara dos Deputados”.

“O presidente da República, Jair 
Messias Bolsonaro, ex-deputa-
do federal, tendo cumprido todos 
os requisitos legais, teve deferi-
do seu pedido de aposentadoria  
como ex-parlamentar.”

Divulgação
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Amazonas tem queda no número 
de assassinatos em 2022

Apesar da reduação, casos de violência seguem assustando os amazonenses. 

Carlos Araújo

O número de mortes violen-
tas registradas no Amazo-
nas, de janeiro a setembro 
deste ano, registrou que-

da de 6% em relação ao mesmo 
período de 2021. As informações 
foram divulgadas pela Secretaria 
de Segurança Pública do Amazo-
nas (SSP-AM).

De acordo com dados contabi-
lizados pela pasta, nos nove pri-
meiros meses do ano, 1.037 casos 
de mortes violentas haviam sido 
registradas na capital. Já em 2021, 
foram 1.103 casos.

Especialistas apontam que a 
maioria dos crimes de assassi-
natos registrados no estado está 
ligado a ações coordenadas por 
organizações criminosas na briga 
pelo controle do tráfico de drogas. 

Em Manaus, quando se trata de 
homicídios, por exemplo, o mês de 
maio foi o mais violento. Foram 
106 este ano contra 99 em 2021. 

Quando voltamos os olhos para 
as demais cidades do Amazonas, 
o município de Iranduba loca-
lizado na Região Metropolitana 
de Manaus, apresentou queda de 
casos registrados, mas continua 
sendo um dos municípios com as 
maiores taxas do estado: foram 
35 mortes violentas, contra 67 no 
ano passado.

Latrocínios
Em relação aos casos de la-

trocínios, os números, de janeiro 
a agosto, também apresentaram 

redução em Manaus, com 21 casos 
registrados. No mesmo período do 
ano passado, foram 28.  

No interior, são 9 casos, a mes-
ma quantidade registrada em  
em 2021. 

Violência continua assustando
Apesar da queda nos indicadores 

de crimes violentos, os sucessivos 
casos de violência seguem assus-
tando os amazonenses. 

Recentemente, um dos casos 
que chocou a opinião popular, 
cujas investigações se tornaram 
um “quebra-cabeça”, foi o caso 
do assassinato da diretora da 
15ª Vara do Tribunal Regional do 

Trabalho da 11ª Região (TRT-11), 
Silvanilde Ferreira Veiga, de 58 
anos. Os desdobramentos do caso 
ganharam ampla repercussão na 
opinião pública. 

A servidora foi encontrada mor-
ta, em maio, pela própria filha, 
Stephanie Veiga. Ela estava com 
marcas de golpe de faca e de 
estrangulamento. Ao todo, a perí-
cia identificou 12 lesões causadas 
pelas facadas.

Pouco depois de uma semana de 
investigações, a Delegacia Espe-
cializada em Homicídios e Seques-
tros (DEHS) apontou o vigilante do 
condomínio onde ela morava, no 
bairro Ponta Negra, como autor do 

crime. O suspeito foi identificado 
como Caio Claudino de Souza, de 
25 anos, que confessou o assas-
sinato depois de ter sido preso. 

Investimentos
Nos último meses, o governo 

estadual tem anunciado uma sé-
rie de investimentos para tentar 
reduzir a criminalidade. Entre as 
medidas implementadas estão a 
modernização de armamentos, 
viaturas, revitalização de es-
truturas policiais e valorização  
destes profissionais. 

Ao comentar índices de violên-
cia, durante a 82ª Reunião Or-
dinária do Conselho Nacional de 

Segundo a SSP, nos pri-
meiros nove meses do 
ano, foi registrado redu-
ção de 6% no número de 
casos violentos.

Secretários de Segurança Públi-
ca (Consesp), no Centro Cultural 
dos Povos da Amazônia (CCPA), o 
governador Wilson Lima comen-
tou os desafios do enfrentamento 
ao crime no estado. 

Nosso principal foco é o combate 
ao tráfico de drogas que tem ori-
ginado os crimes na capital. Nós 
montamos nossa Base Arpão, va-
mos agora montar a nossa segunda 
Base Arpão ali no rio Negro, colo-
camos lanchas blindadas, arma-
mento pesado para a nossa Polícia 
Militar, estamos trocando agora 
nossas armas de pistola PT 40 para 
pistolas Beretta”,ressaltou Wilson 
Lima, na ocasião.

TRÂNSITO

Manaus lança ‘Operação Natal’ para 
melhorar trânsito em áreas comerciais

Campanha alerta para o combate 
à violência contra as mulheres

DIVULGAÇÃO

Centro de Manaus vai ser um dos locais atendidos pela ação do IMMU.

O Instituto Municipal de Mobi-
lidade Urbana (IMMU) irá lançar, 
na próxima segunda-feira (5), a 
“Operação Natal” para ordenar e 
melhorar o fluxo de veículos no 
Centro, imediações de shopping 
centers e áreas comerciais em 
bairros da capital. O lançamento 
acontecerá na esquina das ave-
nidas 7 de Setembro e Eduardo 
Ribeiro, no Centro.

Aproximadamente 60 agentes 
de trânsito irão atuar no centro 
comercial, visando otimizar va-
gas do estacionamento rotativo 
e coibir estacionamento irregular 
na região.

Além das ações no Centro, ha-
verá reforço no efetivo diário de 
fiscalização com a presença de 
agentes distribuídos nas demais 
áreas comerciais da cidade, como 
a avenida J, bairro Alvorada; ave-
nida Francisco Queiroz, no Ma-
noa; rua do Comércio, no Parque 
10, rua do Fuxico, no bairro Jorge 
Teixeira, e nos shopping centers 
de todas as zonas.

Os agentes vão monitorar o 
trânsito em postos fixos, em 
motos e viaturas para contro-

lar a circulação de veículos e 
pedestres, garantindo a flui-
dez do tráfego e a segurança  
na travessia.

Os fiscais de transporte do 
IMMU também irão atuar no 
ordenamento de pontos de tá-
xis e ainda fiscalizar o serviço 
e transporte coletivo.

Avenida Atlântica
As obras emergenciais de re-

cuperação em uma tubulação 
de drenagem profunda, que 
cedeu no trecho da avenida 
Atlântica, divisa com a avenida 
Costa e Silva, no bairro Raiz, 
na Zona Sul, deverá concluir 
dentro de 10 dias.

O problema surgiu em de-
corrência da forte chuva que 
atingiu a capital amazonen-
se na madrugada da última 
quinta-feira (1º)..

A campanha 16 Dias de Ativis-
mo pelo Fim da Violência contra as 
Mulheres, a Secretaria de Justiça, 
Direitos Humanos e Cidadania (Se-
jusc) realizou, na última sexta-feira 
(2), uma ação itinerante de preven-
ção e conscientização no Mercado 
Adolpho Lisboa e Feira da Banana, 
no Centro de Manaus.

Coordenada pela Secretaria Exe-
cutiva de Políticas para Mulheres 
(SEPM), a campanha tem como ob-
jetivo chamar a atenção para o en-
frentamento à violência doméstica. 
A iniciativa contou com a fixação de 
cartazes e entrega de material infor-
mativo, abordando questões sobre 

ATIVISMO

os tipos de violência e contatos de 
denúncia da rede de proteção atu-
ante no Amazonas. A programação 
vai até o dia 7 de dezembro.

A gerente do projeto Nova Rede 
Mulher, Giselle Postal, pontuou que 
as atividades buscam intensificar 
as informações à sociedade sobre 
a rede de proteção.

“Nós levamos essa informação 
para que as pessoas tenham 
essa consciência de enfrentar a 
violência, ou não a praticar, de 
orientar suas famílias, as crianças, 
jovens, todos, para que estejam 
a par da rede de proteção”, co-
mentou a gerente.

DIVULGAÇÃO

Ativistas percorreram Centro de Manaus para divulgar campanha
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Instituição foi criada com 
o objetivo de dar apoio 
e acolhida a aproximada-
mente 30 famílias em situ-
ação de extrema pobreza

Com o lema principal volta-
do ao fortalecimento das 
famílias e da comunidade, 
o Instituto Restaurar é uma 

organização da sociedade civil 
que atua desde 2007 oferecen-
do atendimento psicossocial para 
crianças, adolescentes, jovens e 
adultos, visando ao resgate dos 
valores éticos para a superação de 
todo tipo de desigualdade social. 

Fundada pelo missionário 
Ocenildo Lima Carioca, a Insti-
tuição foi criada com o intuito 
de dar apoio e acolhida a apro-
ximadamente 30 famílias em 
situação de extrema pobreza, 
vindas dos municípios do Ama-
zonas para Manaus em busca de  
tratamento médico.

Em 2020, o Instituto Restau-
rar abriu a sede administrativa e 
de atendimento dos serviços de 
assistência social, localizada na 
Rua Surucuá, nº07, bairro Taru-
mã, na Zona Oeste de Manaus, 
onde atendeu crianças, adoles-
centes, jovens e suas, respecti-
vas, famílias em vulnerabilidade 
social e econômica, ofertando 
atividades socioeducativas, aten-
dimento psicossocial, palestras, 
oficinas e cursos profissionalizan-
tes, promovendo fortalecimento 
de vínculos familiares e comu-
nitários, por Projetos (Laços de 
Amor, Mulheres Inspiradoras e 
Trilhando Sonhos), programas 
e parcerias, sejam elas privadas  
ou governamentais. 

Alta demanda
Em decorrência do aumento de 

demandas dos moradores do bair-
ro da Cidade Nova, na Zona Norte 
de Manaus, em 2021, o Instituto 
Restaurar buscou apoio de par-
cerias na região, onde conseguiu 
com a Igreja Batista Ágape um 
espaço com cessão de uso por 
10 anos, para desenvolvimento 
das atividades, localizado na Rua 
50, nº 71, núcleo 05, Cidade Nova 
II. Portanto, o Instituto Restaurar 
abriu um novo núcleo, denomi-
nado Núcleo de Empoderamento 

Familiar (NEF).
Com uma equipe de 

referência, envolvendo 
administrativo, psicóloga, 
assistente social e outros 
profissionais, atualmente, 
o Instituto acompanha 160 
famílias no bairro Tarumã 
e 140 famílias no núcleo da 
Cidade Nova. 

O grupo atua no Conselho 
Municipal da Criança e do 
Adolescente (CMDCA/Ma-
naus), Conselho Estadual 
da Criança e do Adolescen-
te (CEDCA) e no Conselho 
Municipal de Assistência So-
cial (CMAS). Dentre os cursos 
profissionalizantes ofereci-
dos estão: agente de porta-
ria, barbeiro, administrativo, 
informática básica e avança-
da, alongamento de cílios, lo-
gística, design de sobrancelha, 
maquiagem e outros.

Em entrevista ao EM TEM-
PO, a presidente do Instituto 
desde 2014, Elisângela Tavares, 
de 48 anos, explicou que as ati-
vidades promovidas inicialmen-
te pela ONG acompanharam a 
alta demanda. Com o tempo, o 
Instituto passou a atuar direta-
mente com fortalecimento dos  
vínculos familiares.

“De início, o instituto passou a 
atender como casa de passagem, 
nós atendíamos famílias oriundas 
dos municípios do interior e aque-
las que vinham para a capital com 
algum tipo de enfermidade. Então, 
o instituto recebia essas famílias 
que não tinham local para ficar e 
também sem condições econô-
micas durante o período que elas 
estavam em Manaus. O Instituto 
trabalhava com essa logística do 
translado delas, também fazia o 
psicossocial, a questão da arti-
culação em rede para que elas 
fossem atendidas o mais rápido 
possível. Depois se tornou bem 
complicado, aí fomos para o aten-
dimento do vínculo das famílias 
e foi quando fizemos o mapea-
mento dos bairros de Manaus que 
haviam mais a vulnerabilidade em  
questão”,  explicou.

Transformar vidas
O Instituto Restaurar tem 

como direcionamento princi-
pal transformar vidas por meio 
de educação, geração de renda 
e de diversos projetos, capa-
zes de promover o desenvolvi-
mento local e a inclusão social. 
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Instituto oferece cursos e oficinas 
para população carente de Manaus

Instituto oferece atendi-
mentos à população em dife-
rentes àreas sociais.

Intituto também doa 

alimento às famílias 

de um edital do Fundo Manaus 
Solidária (FMS), da Prefeitura de 
Manaus. Com esse apoio, a pre-
sidente ressalta que foi possível 
oferecer cursos de capacitação, 
oficinas e palestras em parceria 
com o Centro de Educação Tec-
nológica do Amazonas (Cetam). 
Em 2020, foram aprovados em 
outros editais da esfera munici-
pal e estadual, como o Fundo de 
Promoção Social e Erradicação 
da Pobreza (FPS). Atendendo um 
público que vai dos 14 aos 59 anos, 
o Instituto Restaurar oferece  
diversos projetos.

“Com o FPS, solicitamos equipa-
mentos e outros itens. Também 
tivemos uma emenda municipal, 
no qual alugamos outro espaço, só 
que dividindo o Instituto em dois 
espaços no Tarumã. Porém, sen-
do que o núcleo, como costumo 
chamar, ficou com um trabalho 
de geração de cursos profissiona-
lizantes e geração de renda para 
o mercado do trabalho. Nosso 
público é de famílias em vulnera-
bilidade, com acesso a todo tipo 
dos cursos ofertado voltado para 
o mercado de trabalho”, pontuou.

Cursos profissionalizantes
Elisângela explica que a insti-

tuição oferece cursos, por meio 
de projetos, para atender vários 
tipos de vulnerabilidades sociais. 
“A nossa sede se tornou um es-
paço para trabalhar com a defesa 
das crianças e dos adolescentes, 
especificamente, com projetos 

Fernanda Lopes

voltado para eles, que é o ‘Laço 
de Amor’ e agora nós temos a ‘Mu-
lher inspiradora’, as mães desses 
menino e outras mães que a gente 
também fortalece com cursos e 
com palestra, com atendimento 
psicossocial, atividade socioedu-
cativas”, explica.

“A maioria dessas mulheres 
são autônomas das suas casas 
e seus lares. e também mulheres 
que só eles sofreram violência 
doméstica. Ali elas estão ten-
do um espaço acolhedor para 
que elas tenham esse espaço 
para empreender e também 
aprender, o que resulta no de-
senvolvimento da autonomia 
financeira e da sua própria 
vida. Com essas crianças, a 
gente trabalha no acompa-
nhamento delas com ativi-
dades diferentes e também 
com alimentos.”

Com o crescimento da pro-
cura e da demanda de outras 
zonas, o Instituto se expandiu 
para outro bairro da capital ama-
zonense. Em 2022, o Instituto 
fechou parceria com uma igreja no 
bairro Cidade Nova e, em seguida, 
entrou com um edital no FMS, no 
qual foram contemplados com a 
construção de um local e com o 
mantimento das atividades.

“O núcleo da Cidade Nova é 
totalmente pautado para os cur-
sos de capacitação profissionali-
zante, empreendedorismo para o 
mercado de trabalho e geração 
de emprego e renda, que englo-
ba vários tipos de cursos. Temos 
parceria com o Cetam, com a 
Secretaria da Mulher, Assistên-
cia Social e Cidadania (Semasc), 
com o FPS, FMS e nós temos 
parceria com algumas empresas 
privadas que nos ajudam com  
frequência”, disse.

Por mais que o Instituto tenha 
crescido ajudando todas essas fa-
mílias, ele ainda carece de ajudas. 
Nesse período de final de ano, o 
Instituto Restaurar deu início a 
campanha “Natal Solidário”, que 
consiste na seleção das famílias 
que estão na extrema vulnerabi-
lidade, distribuídas cestas, brin-
quedos e roupas

Para quem quiser ajudar o  
Instituto Restaurar com doa-
ções, pode entrar em contato 
pelo número (92) 994046799,  
pelo Instagram @inst.res-
taurar ou pode enviar o va-
lor que deseja para o  
pix 08168141000184 (CNPJ).

Seguindo as palavras coragem, 
confiança, compromisso, deter-
minação e responsabilidade social  
como prioridades. 

O Instituto ainda almeja am-
pliar a superação da desigualdade 
social de crianças, adolescentes, 
jovens e adultos e ser uma ins-
tituição de referência no Estado. 
O primeiro bairro a ser escolhido 
pelo grupo foi o Tarumã, por conta 
da alta vulnerabilidade em todos 
os sentidos.

“O Tarumã é um bairro que está 
crescendo cada vez mais e nós 
começamos com uma parceria 
com a Igreja Nova Jerusalém, 
que nos cedeu um espaço e nós 
começamos os trabalhos com 
crianças, adolescente e as suas 
famílias. Ali fazemos atividades 
socioeducativas para as crianças e 
adolescentes entre turno escolar, 
formando-os ali e trazendo o for-
talecimento na educação da parte 
socioeducativa. Também traba-
lhamos na questão de geração de 
emprego e renda para os pais, no 
qual começamos com aquelas ofi-
cinas direcionadas mulheres para 
que elas pudessem aprender algo 
rápido para que gerasse renda 
para os seus lares.  Sempre ofer-
távamos lanches para todos eles 
também, visto que muitas dessas 
famílias não tem tanto acesso  
a isso”, contou.

O primeiro recurso recebido pelo 
Instituto chegou em 2018 por meio 



Segundo a FVS, há 18.579 
pessoas vivendo com HIV/
Aids no Amazonas

      Maiara Ribeiro

Apesar de ainda ser conside-
rado preocupante por ine-
xistência de procedimento 
de cura, as pessoas quem 

vivem com o Vírus da Imunodefici-
ência Humana (HIV) podem conti-
nuar a ter uma viver normalmente, 
com qualidade de vida e longe-
vidade, apontam especialistas. O 
diagnóstico precoce ajuda a evitar 
que a infecção evolua para a Aids, 
quando o sistema imunológico fica 
fragilizado e o paciente corre risco 
de vida.  

Dados da Fundação de Vigilância 
em Saúde (FVS) apontam que no 
Amazonas, de janeiro a julho deste 
ano, foram notificados 394 casos 
de Aids, e 1.521, de HIV. No mesmo 
período, em 2021, foram notificados 
569 e 1.123, respectivamente.

Cientistas têm observado uma 
melhora significativa da qualidade 
de vida de pessoas que vivem com 
HIV desde que o vírus foi identificado 
pela primeira vez, na década de 70. 
Mais de 40 anos após a sua apari-
ção, o avanço do estudos permitiu 
o desenvolvimento de medicamen-
tos cada vez mais eficazes no com-
bate ao vírus e com menos efeitos 
colaterais para o corpo humano.

Entendendo a diferença entre 
HIV e Aids

O infectologista Vitor Mar explica 
que a infecção do HIV, quando não 
diagnosticada precocemente, pode 
levar à Aids. O processo ocorreu na 
medida em que o vírus se multiplica 
e destrói as células do sistema imu-
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nológico chamadas de CD4.
O agente infeccioso é capaz de 

alterar o DNA dessa célula e fazer 
cópias de si mesmo, até porque, 
o objetivo do vírus é justamente 
enfraquecer o sistema imunológico. 
Depois de se multiplicar, rompe os 
linfócitos em busca de outros para 
continuar a infecção. Daí a impor-
tância do diagnóstico precoce, pois 
quanto mais cedo o HIV é diagnos-
ticado e o tratamento iniciado, a 
doença é controlada e não progride, 
fazendo com que o paciente viva 
por muitos anos. 

O diagnóstico precoce é importan-
te porque evita que a pessoa vivendo 
com o vírus, desenvolva imunodefi-
ciência grave (AIDS) e doenças opor-
tunistas como Tuberculose, Neuro-
toxoplasmose, Neurocriptococose, 
Sarcoma de Kaposi e etc”, 

Explica o especialista.
No Amazonas, segundo a FVS, 

há um total de 18.579 pessoas 
vivendo com HIV/Aids. Os dados 
constam no Sistema de Controle 
de Exames Laboratoriais (SISCEL) 
e Sistema de Controle Logístico de 
Medicamentos (Siclom).

Sintomas
Quando se trata dos sintomas do 

HIV/Aids, o médico infectologista 
explica que, aparentemente, não 
há sintomas definitivos, mas pode 
ser identificada por alguns sinais 
como perda de peso repentina, diar-
reia, febre diária, ínguas, gengivo-
-estomatite herpética recorrente (2 
episódios em 1 ano), hepatite, entre 
outros sintomas que persistem a 
longo prazo.

Mar ressalta que para evitar o 
diagnóstico tardio da doença, é ne-
cessário que “toda pessoa sexual-
mente ativa faça o teste rápido em 
unidades básicas de saúde, onde o 

nóstico. O acolhimento é muito 
importante para que o paciente se 
sinta à vontade, confie no serviço, 
e principalmente, devido a sua 
super contribuição à adesão ao 
tratamento”, conta.

Campanha de prevenção
Em Manaus, para estimular a 

prevenção contra o aumento do 
HIV/Aids, a Secretaria Municipal 
de Saúde (Semsa), preparou uma 
série de atividades com o objetivo 
de intensificar o controle sobre a 
doença durante a campanha “De-
zembro Vermelho”, levantando o 
tema “(Con)vivendo na Posithivi-
dade: Respeito e Cuidado”.

A diretora de Vigilância Epide-
miológica, Ambiental, Zoonoses e 
da Saúde do Trabalhador (DVAE/
Semsa), Marinélia Ferreira, afirmou 
que a programação deu início na 
última quinta-feira (1º), Dia Mun-
dial de Luta contra a Aids. A ação 
teve mobilização social na Praça da 
Matriz, bairro Centro, zona Sul de 
Manaus. Os participantes puderam 
contar com a oferta de teste rápido 
para HIV, distribuição de preservati-
vos e ações de Educação em Saúde.

“O Dezembro Vermelho este ano, 
vem com duas palavras-chave: res-
peito e cuidado. É um alerta para que 
se lute contra a doença, garantindo 
o respeito e cuidado às pessoas 
que vivem com HIV/Aids. Os servi-
ços de saúde devem estar prontos 
para atender o paciente, que tem 
uma doença crônica e que precisa 
ser cuidado, acolhido e ter todo o 
acesso ao Sistema Único de Saúde 
(SUS)”, destacou Marinélia.Na rede 
municipal de saúde, pessoas com 
diagnóstico positivo para HIV po-
dem ser acompanhadas por meio 
dos Serviços de Atenção Especia-
lizada (SAEs) na policlínica Comte 
Telles, na Zona Leste; na clínica da 
família Franco de Sá, Zona Oeste; na 
clínica da família Antônio Reis, Zona 
Sul; e na policlínica José Antônio da 
Silva, Zona Norte; assim como UBSs, 
Arthur Virgílio (zona Norte), Leonor 
Brilhante (zona Leste) e UBS Santo 
Antônio (zona Oeste).

A Semsa oferece ainda a Profila-
xia Pré-Exposição (PrEP) de Risco 
à infecção pelo HIV nas clínicas 
da família Raimundo Franco de 
Sá (zona Oeste); Carmen Nicolau 
(zona Norte) e Fábio do Couto Valle 
(zona Leste); além da UBS Doutor 
Luiz Montenegro (zona Sul).

DIVULGAÇÃO

HIV: tratamento precoce traz qualidade 
de vida, dizem especialistas

Tratamento contra HIV/Aids é oferecido 
gratuitamente pelo SUS

Conheça sete curiosidades da planta vitória-régia, 
nativa da Floresta Amazônica

   Do UOL 

Nativa da Amazônia, a vitória-
-régia recebeu esse nome em 
homenagem à rainha Vitória, 
que governou a Grã-Bretanha 
entre 1837 e 1901. A palavra régia 
vem de regina que, em latim, 
quer dizer “rainha”. Essa plan-
ta também é conhecida pelo 
Brasil como rainha-dos-lagos, 
forno-d’água e jaçanã. Conhe-
ça as principais curiosidades  
dessa espécie:   

Não adianta procurar em 
jardins, florestas ou monta-

nhas. A vitória-régia só vive 
na água. Com o tempo, ela 
se adaptou a rios e lagos e 
só se desenvolve em lugares 
úmidos e quentes, como a  
floresta Amazônica.

A vitória-régia tem a maior 
folha flutuante do mundo, com 
até 2 metros de diâmetro. Com 
todo esse tamanho, a folha con-
segue sustentar até 45 quilos 
distribuídos em sua superfície 
sem afundar.

Para se proteger e não virar 
comida de peixes e mamíferos 
aquáticos comilões, a vitória-

-régia conta com hastes com-
pridas e cheias de espinhos 
que saem do caule. Assim, evita 
mordidas inesperadas.

Para não acumular água de 
chuva e apodrecer, as folhas 
da vitória-régia têm minúsculos 
tubinhos. A água da chuva passa 
por eles e escorre até as fendas 
que ficam na borda da folha, 
caindo no rio.

As folhas flutuam porque são 
formadas por uma estrutura 
cheia de espaços de ar entre 
suas células. Se as folhas rasga-
rem, a água entra nos espaços 

onde está o ar e a planta vai 
para o fundo.

A planta parece boiar, mas 
fica presa por grossas raízes 
enterradas no fundo, que sus-
tentam o caule. Ela só cresce 
onde quase não há correnteza, 
pois em águas agitadas, o caule 
e a raiz seriam arrancados.

As flores se abrem ao en-
tardecer e são brancas, gran-
des e perfumadas para atrair 
os insetos noturnos, que fazem 
a polinização. Depois que são 
polinizadas, as flores mudam 
de cor e ficam rosadas.

AMAZÔNIA

tratamento é disponibilizado gra-
tuitamente pelo Sistema Único de 
Saúde (SUS)”.

No Brasil, a taxa de prevalência 
na população geral é aproxima-
damente de 0,4%, ou seja, é um 
índice baixo de pessoas que são 
infectadas, porém, o número não 
pode ser ignorado. 

A maioria das pessoas tem dú-
vidas quanto à doença e o seu 
tratamento, e, é nesse sentido que 
o especialista explica que a pessoa 
que vive com Aids é uma pessoa 
normal como as outras.

“Quanto mais saudáveis os há-
bitos de vida das pessoas vivendo 
com HIV, melhor sua qualida-
de de vida. Pode beijar, abraçar, 
dividir copo, prato, que não é 
transmitido [o vírus]”, afirma o  
médico infectologista.

Cuidados
A transmissão do HIV acontece 

por vários fatores, principalmente 
por meio da relação sexual sem pro-
teção. O vírus pode ser transmitido, 
mas os sinais podem surgir apenas 
meses ou anos depois (até 10 anos). 
O HIV também pode ser transmitido 
pelo uso de objetos cortantes não 
esterilizados corretamente como 
alicate, lâmina, agulhas, bisturi, ins-
trumentos de tatuagem, piercing.

Mulheres vivendo com HIV não 
podem amamentar e necessitam de 
acompanhamento pré-natal para 
que sejam tomadas medidas ne-
cessárias à prevenção do HIV para 
a criança.

Vale ressaltar que a doação de 
sangue é proibida pela Organiza-
ção Mundial da Saúde (OMS). Por 
isso, as medidas de prevenção do 
órgão de saúde se tornaram mais 
rígidas. Mesmo com o tratamento 
saudável e controlado, o pacien-
te ainda está infectado com o 
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Planta é nativa da Amazônia. 

A Fundação de Medicina Tropical é referência 
no tratamento  de HIV/Aids no Amazonas.

vírus. Se realizada a transfusão 
de sangue, o paciente receptor é 
automaticamente infectado.

Onde buscar ajuda
Segundo o infectologista, pessoas 

portadoras do HIV que perceberem 
os sinais citados anteriormente, po-
dem fazer o teste rápido em Uni-
dades Básicas de Saúde (UBS’s). 
Após o diagnóstico, o paciente inicia 
o tratamento, e é recomendado a 
adotar um estilo de vida saudável. 

Além disso, as policlínicas tam-
bém estão à disposição desses 
pacientes. E quando a doença já 
está condições graves, o paciente 
é direcionado à Fundação Medi-
cina Tropical Doutor Heitor Vieira 
Dourado (FMT-HVD).

Para que os pacientes tenham 
sucesso no tratamento, o especia-
lista informa que é indispensável 
o o acolhimento das unidades de 
saúde, família e amigos.

“O cuidado multidisciplinar é 
importante até para o paciente 
aprender a conviver com o diag-
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Em conversa com o chefe 
de governo alemão, Olaf 
Scholz, na sexta-feira (2), 
o presidente russo, Vladi-

mir Putin, disse que os ataques 
maciços da Rússia às infraestru-
turas de energia da Ucrânia são 
“necessários e inevitáveis”. Putin 
ainda denunciou a postura “des-
trutiva” do Ocidente em apoiar o 
governo ucraniano.

As Nações Unidas enviaram ins-
petores para examinar o impacto 
dos ataques contra a infraes-
trutura estratégica da Ucrânia e 
investigam se a tática poderia ser 
equiparada a crimes de guerra.

O Kremlin afirmou em um co-
municado que “as Forças Arma-
das russas evitaram por muito 
tempo ataques com mísseis de 
alta precisão contra certos alvos 
na Ucrânia, mas tais medidas se 
tornaram necessárias e inevitá-
veis diante dos ataques provoca-
dores de Kiev”. A nota continha 
um resumo das declarações de 
Putin a Scholz, após a primeira 
conversa entre os dois líderes 
desde setembro.

Durante a conversa telefônica 
de uma hora entre os dois, Scholz 
“pediu ao presidente russo que 
encontre uma solução diplomá-
tica o mais rápido possível, o que 
envolve a retirada das tropas rus-
sas”, disse o porta-voz do gover-
no alemão, Steffen Hebestreit, 
também em nota.

Kremlin rejeita acabar com a 
guerra

Nesta sexta-feira, o Kremlin re-
jeitou as condições mencionadas 
na véspera pelo presidente dos 

O presidente russo de-
nunciou postura do Oci-
dente em apoiar Ucrânia.

Putin nega retirada de 
tropas russas da Ucrânia

EUA, Joe Biden, que disse estar 
“pronto” para discutir se o presi-
dente russo estivesse procuran-
do “uma maneira de acabar com 
a guerra” e de retirar suas tropas.

O porta-voz presidencial rus-
so, Dmitry Peskov, disse que 
a Rússia “obviamente” rejei-
ta a ideia. “A operação militar  
continua”, insistiu.

Desde o início de outubro, mís-

seis russos têm como alvo as 
instalações elétricas da Ucrânia, 
causando grandes prejuízos e 
privando milhões de habitan-
tes de aquecimento na chegada  
do inverno.

Moscou afirma que esses ata-
ques não visam civis e são desti-
nados a reduzir a capacidade de 
combate da Ucrânia e pressionar 
o país a negociar. Kiev denun-

cia crimes de guerra contra a  
população civil.

A missão de investigação da 
ONU é composta por três mem-
bros e foi criada pelo Conselho 
de Direitos Humanos, em março 
passado. O grupo já concluiu que 
a Rússia havia cometido crimes 
de guerra em áreas ocupadas por 
suas forças na Ucrânia. Moscou 
rejeita essas acusações.

12 País/Mundo

 Vladimir Putin disse que os ataques maciços da Rússia às infraestruturas de energia da Ucrânia são “inevitáveis”

Sergei Karpukhin/Getty Images 

Secretário 
do Tesouro 
pede 
demissão

SAÍDA

Esteves Colnago, se-
cretário especial do 
Tesouro Nacional do 
Governo Federal, pe-
diu demissão e já não 
integra mais a equi-
pe do Ministério da  
Economia (ME).

Ele será substituído 
pelo secretário adjunto 
de Tesouro e Orçamen-
to, Julio Alexandre.

Colnago recebeu 
convites da iniciativa 
privada e vai cumprir 
seis meses de qua-
rentena (período en-
tre a saída do serviço 
público e a admissão  
em empresas).

A exoneração do ex-
-secretário começou 
a contar a partir da  
quinta-feira (1º).

Alexandre é mes-
tre em economia pela 
Universidade de Brasília 
(UnB) e analista do Ban-
co Central (BC). 

Em nota, o Ministério 
da Economia destacou 
que o novo secretário “já 
ocupou, ao longo de sua 
carreira, diversos car-
gos na área econômica, 
entre eles o de secre-
tário de Planejamento 
e Assuntos Econômi-
cos, secretário adjunto 
de Políticas Macroeco-
nômicas da Secretaria 
de Política Econômica 
(SPE) e secretário ad-
junto da Secretaria de 
Coordenação e Gover-
nança das Empresas 
Estatais (Sest)”.

ALTA

EUA registra 263 mil novos 
empregos em novembro 

Rede de prostituição de latinas 
é desmantelada na França

REUTERS

Já a taxa de desemprego manteve-se estável em 3,7%, 

   Da Redação 

A economia dos Estados 
Unidos (EUA) criou 263.000 
empregos em novembro, de-
safiando a ação agressiva do 
Federal Reserve para esfriar a 
economia e reduzir a inflação, 
alta de décadas.

A taxa de desemprego man-
teve-se estável em 3,7%, de 
acordo com o último relatório 
mensal de empregos do Depar-
tamento do Trabalho, divulga-
do na sexta-feira, (2). 

Economistas esperavam que 
o ritmo de contratação desa-
celerasse para um ganho de 
apenas 200.000 empregos em 
novembro e a taxa de desem-
prego permanecesse estável 
em 3,7%.

Alguns dos maiores ganhos 
mensais de empregos foram 
no setor de lazer e hospita-
lidade, bem como na área da 
saúde. O relatório de empre-
gos também mostrou um au-
mento inesperado nos ganhos 
médios por hora, outro golpe 

contra os esforços do Fed para 
conter a inflação por meio do 
arrefecimento da demanda. 
Funcionários do banco cen-
tral expressaram preocupação 
com o aumento dos salários 
mantendo a inflação elevada.

Em novembro, o salário mé-
dio por hora aumentou 0,6% 

em relação ao mês anterior 
e 5,1% em relação ao ano an-
terior. Os economistas es-
peravam que essas taxas de 
aumento desacelerassem em 
relação a outubro, quando 
aumentaram 0,5% na com-
paração mensal e 4,9% na  
comparação anual.

   Da Rádio França Internacional 

Doze pessoas foram presas 
esta semana na França, Espanha 
e Colômbia em uma operação 
para desmantelar uma rede de 
prostituição que explorava pelo 
menos 50 mulheres latino-ame-
ricanas em cidades francesas, in-
formou uma fonte policial à AFP, 
na sexta-feira (2).

As vítimas, com idades entre 
20 e 40 anos, eram “principal-
mente colombianas e venezue-
lanas, mas também peruanas e 
paraguaias”, disse a policial Elvire 
Arrighi, diretora do Escritório Cen-
tral de Repressão ao Tráfico de 
Pessoas (Ocrteh).

“Elas eram exploradas de for-
ma absolutamente industrial na 
França”, com até dez clientes por 
dia, o que permitiu à rede faturar 
até €30 milhões por ano, desta-
cou Arrighi.  A rede, cuja organiza-
ção era piramidal, era comandada 
da Colômbia por um casal for-
mado por um colombiano e uma 
venezuelana, que recrutavam as 
vítimas com falsas promessas de 
um futuro melhor na Europa e 
cobravam pelos benefícios.

A operação resultou na prisão 
do casal na Colômbia; de mais 
seis pessoas - quatro homens e 
duas mulheres — na Espanha; e 
dois homens e duas mulheres na 
França, segundo a fonte policial, 
que confirmou informações da 
rádio France Inter e do jornal  
Le Parisien.

Os detidos na cidade de Saint-
-Louis (nordeste da França), são 
de nacionalidade espanhola 
e colombiana, indicou o jornal, 
especificando que a operação 
ocorreu na terça-feira (29), si-
multaneamente às seis da ma-
nhã na França e na Espanha, e à  
meia-noite na Colômbia.  

OPERAÇÃO

REPRODUÇÃO

Pelo menos 50 mulheres eram exploradas.
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“É claro que a pessoa com defi-
ciência não tem certeza se é por 
causa da sua condição que algo assim 
acontece, mas sempre me questio-
nava, pois via pessoas, inclusive, que 
entravam depois de mim, subindo 
de cargo, e eu não. Então, deci-
di sair da empresa e procurar ou-
tra que me desse oportunidades”,  
conta a trabalhadora.

Passado aquele período, em 2020, 
Elenice participou de uma seleção 
no Grupo Tapajós, em Manaus, uma 
empresa do setor farmacêutico, bem 
diferente do setor educacional em 
que ela já atuava. O ‘novo mundo’, 
porém, não a assustou. Ela foi apro-
vada em todos os testes e contratada 
como auxiliar administrativo.  

“Pouco mais de um ano depois, 
contrataram um gerente e um su-
pervisor. Foi quando o chefe desig-
nou novas funções para a equipe e 
fez uma espécie de seleção interna 
para conceder promoções. Eu par-
ticipei, falei sobre a minha forma-
ção e ele disse que ia me dar uma 
oportunidade de cuidar [da análise 
de compras] de uma filial, a de Boa 
Vista (RR). Assim, eu fui promovida a 

   Da Redação

Diversos profissionais com 
deficiência relatam sofrer 
capacitismo no ambiente 
de trabalho. Uma delas, é a 

amazonense Elenice da Silva Caval-
cante, de 49 anos, que não entendia 
o porquê de outros colegas serem 
promovidos na empresa em que tra-
balhava, menos ela. 

A dúvida aumentava porque, além 
de ter formação superior em pe-
dagogia, até mesmo funcionários 
contratados há menos tempo que 
ela eram agraciados. Concluiu que 
não subia de cargo por um detalhe: 
uma deficiência adquirida ainda na 
infância, quando ela teve poliomielite 
(paralisia infantil), e que a deixou com 
sequelas na perna esquerda.

O capacitismo é uma for-
ma de preconceito que 
inferiorioriza pessoas 
com deficiência no am-
biente corporativo 

assistente de operações logísticas”,  
comenta Elenice. 

Abismo
Dados divulgados pelo Instituto 

Brasileiro de Geografia e Estatísti-
ca (IBGE), em setembro deste ano, 
revelam que 7 a cada 10 pessoas 
com deficiência à procura de trabalho 
estão desempregadas. Em números 
percentuais, significa que, enquanto 
66,3% das pessoas sem deficiência 
estão empregadas, apenas 28,3% de 
PCDs têm trabalho. Até mesmo o 
salário é afetado pela condição, se-
gundo a pesquisa. Pessoas com de-
ficiência recebem cerca de R$ 1,6 mil, 
em média. Já pessoas sem deficiência 
têm salário médio de R$ 2,6 mil. Foi 
para combater injustiças como essas 
que a Organização das Nações Unidas 
(ONU) instituiu, em 1992, o Dia Inter-
nacional da Pessoa com Deficiência, 
celebrado em 3 de dezembro.

Dentro desse cenário, há poucas 
exceções de ausência de preconcei-
to. O auxiliar administrativo Michel 
Ferreira Muller, de 29 anos, está no 
terceiro emprego de carteira assina-
da e diz nunca ter sofrido preconceito 

Divulgação

 O Amazonas agora faz parte do conselho consultivo da entidade até 2025.

Em pleito realizado na noite 
de quarta-feira (30), a Asso-
ciação Brasileira dos Criado-
res de Zebu (ABCZ), elegeu a 
chapa encabeçada pelo pe-
cuarista paranaense Gabriel 
Garcia Cid para a presidência 
da entidade, que e atua no 
melhoramento genético e no 
registro genealógico das raças 
zebuínas do país, visando à am-
pliação da produção mundial de  
carne e leite.

Representando o Amazonas, 
também fazem parte do con-
selho consultivo da entidade 
durante o mandato até 2025, 

os criadores Nilton Lins Jú-
nior, Aciole Castelo Branco e  
Angelus Figueira.

Segundo Nilton Lins, entre 
os planos da nova gestão está 
a abertura de um escritório da 
ABCZ no Amazonas.

“Acreditamos que é possível 
desenvolver e ampliar as cria-
ções em nosso estado, geran-
do novos postos de trabalho e 
renda no setor primário, com 
a preservação ambiental e a 
sustentabilidade, por meio da 
aplicação e uso cada vez maior 
de novas tecnologias”, desta-
cou Nilton Lins.

A ABCZ foi fundada em 1934 
e é uma das mais importantes 
entidades de criadores do país. 
Atualmente, conta com 22 mil 
associados e registra em todo o 
Brasil mais de 600 mil zebuínos 
por ano e detém o maior banco 
de dados do mundo sobre a raça 
zebu, com mais de 12 milhões 
de animais cadastrados.

Por meio de escritórios re-
gionais e do Programa de 
Melhoramento Genético de 
Zebuínos, a ABCZ faz o acom-
panhamento do melhoramen-
to genético em mais de 3,6 mil  
rebanhos brasileiros.

GADO 

Dados do IBGE apontam que ape-
nas 28,3% de PCDs têm trabalho 
no Brasil

PCDs ainda enfrentam estigmas 
no mercado de trabalho

durante uma seleção no mercado ou 
em empresas. Ele nasceu com uma 
condição genética que o impedia 
de andar, mas após uma série de 
cirurgias, conseguiu dar os primeiros 
passos. “Na prática, a única coisa que 
tenho um pouco mais de dificuldade 
é com escada, porque meus pés são 
tortos, mas uso uma bota ortopédica 
que me dá estabilidade”, comenta.

O jovem faz questão de ressaltar 
que o capacitismo é muito maior por 
desconhecimento, já que a condi-
ção dele não o impede de ter uma 
vida normal. “Assim como qualquer 
pessoa, eu almejo ter a minha casa 
própria e ser bem sucedido finan-
ceiramente. Ainda estou procurando 
uma área para seguir, mas gosto 
muito de marketing e de tecnologia 
da informação”, conta.

Igualdade
Desde 1991, vigora no Brasil a cha-

mada Lei de Cotas (art. 93 da Lei nº 
8.213), que estabelece a obrigato-
riedade de contratação de pesso-
as com deficiência em empresas, 
visando reduzir as desigualdades. 
Companhias que tenham entre 100 

e 200 empregados precisam reservar 
2% das vagas a PCDs. O percentual é 
maior para empresas com mais de 1 
mil colaboradores, 5%.

A gerente de Recursos Humanos, 
Rosane Farias, afirma que a empresa 
da qual trabalha possui, 149 pessoas 
com deficiência no quadro de colabo-
radores. “A nossa companhia sempre 
contrata um percentual acima do 
que determina a legislação. As pes-
soas com deficiência são muito mais 
do que uma cota. São profissionais 
que precisam de atenção e dire-
cionamento maiores e têm grande 
potencial”, ressalta.
Segundo Rosane, a empresa também 
dedica atenção para construir um 
ambiente inclusivo e com acessibili-
dade para os funcionários com defici-
ência. “Temos banheiros adaptados, 
rampas de acesso e até uma mesa 
com café mais baixa para um dos nos-
sos colaboradores com nanismo. Nos 
preocupamos com toda a mobilida-
de na empresa, porque acreditamos 
que o funcionário precisa ter esse 
ambiente para que possa se sentir 
valorizado enquanto profissional”, 
destaca a gerente. 

Criadores nacionais de rebanho  
incluem AM em associação
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Copa movimenta setor 
econômico em Manaus 
O fluxo de pessoas nos lo-
cais de transmissão de jogos 
impulsiona mercado

PPor mais que a Copa do Mun-
do 2022 esteja acontecen-
do no Catar, o espírito do 
maior evento futebolístico 

mundial tomou conta da ruas de 
Manaus. Em decorrência do gran-
de fluxo de pessoas nos locais de 
transmissão dos jogos da Seleção 
Brasileira e nos principais centros 
comerciais da capital amazonen-
se, muitos empreendedores estão 
embarcando no momento para ga-
rantir uma renda extra.

Dados divulgados pela Prefeitura 
de Manaus, por meio da Funda-
ção Municipal de Cultura, Turismo 
e Eventos (Manauscult), apontam 
que, nos dois primeiros jogos da 
Seleção Brasileira, mais de 78 mil 
pessoas acompanharam as trans-
missões nas “Ruas da Copa”, Com-
plexo Turístico da Ponta Negra e 
no bairro Eldorado. A expectativa 
é que até o final da Copa mais de 
300 mil pessoas acompanhem os 
jogos nesses locais.

Uma pesquisa feita pelo Europe-
an Club Association (ECA) afirma 
que 46% dos brasileiros dizem ser 
fãs de futebol, e que, embora a 
maioria (67%) das pessoas vejam 
futebol para apoiar seus times, 41% 
o fazem para socializar com amigos 
e 36%, para se divertir.

De acordo com um levantamen-
to publicado pelo Serviço Brasilei-
ro de Apoio às Micro e Pequenas 
Empresas (Sebrae), por conta de 
todo esse potencial, os pequenos 
empreendimentos brasileiros vêm 
obtendo um bom resultado com a 
Copa do Mundo.

De acordo com o Sebrae, este 
setor faturou, desde 2011, R$ 281 
milhões com ações ligadas ao mun-
dial de futebol, e deve obter um 
faturamento de R$ 500 milhões 
até o final do campeonato da Fifa.

BIANCA RIBEIRO/EM TEMPO

O espírito do maior evento futebolístico mundial tomou conta das ruas da capital amazonense

Movimento econômico
Durante o final do ano, como 

de costume, o comércio tende a 
movimentar o mercado de traba-
lho devido às compras voltadas 
à Black Friday, Natal e Ano Novo, 
porém, em 2022, a Copa do Mundo 
se juntou às datas comemorativas 
e, por consequência, movimenta o 
comércio no país.

Para a especialista e economista 
Denise Kassama, especialmente 
neste ano, por os jogos aconte-
cerem próximos às festividades 
natalinas, os micros e pequenos 
empreendedores precisam apro-
veitar as oportunidades para ven-
der seus produtos e serviços, e, 
ao mesmo tempo, colocarem a 
criatividade em prática para atrair 
ainda mais clientes.

“Ano de Copa é um novo Na-
tal aqui para o Polo Industrial de 
Manaus. Então, naturalmente, au-
mentam as vendas, principalmente, 

de televisores e isso beneficia as 
principais empresas aqui do PIM. 
Por consequência, se aumenta a 
produção e a venda, também a 
geração de emprego. A Copa mo-
vimenta o comércio, tanto formal 
quanto informal, tendo em vista a 
questão dos adereços que a gente 
compra no Centro da cidade. Todo 
mundo quer se paramentar, então 
gera renda no camelô, no comér-
cio popular e no comércio em si. 
Além do setor de serviços, bares 
e restaurante que se organizam 
para receber os torcedores e, com 
isso, ganha uma renda extra nesses 
comércios”, analisou.

O presidente da Federação do 
Comércio do Estado do Amazonas 
(Fecomércio – AM), Aderson Frota, 
explicou o misto de datas sazonais 
no final do ano resultam na movi-
mentação do mercado econômico 
no Amazonas.

“É um momento de festejo e, como 

de costume, o mês de dezembro é 
intenso e de muita festa entre as 
famílias. Com o adendo da Copa, 
certamente as vendas tendem a ex-
pandir no tocante a alimentos, bebi-
das, eletrodomésticos e o comércio 
está se desdobrando para atender 
a toda a população, inclusive, em 
decorrência da Black Friday, com 
uma série de descontos, com prazos 
mais enlatados que o período exige. 
Junto ao período natalino, estamos 
na expectativa de que teremos um 
final de ano muito positivo na eco-
nomia do nosso estado”, comentou.

Opiniões opostas
No entanto, essa situação divide 

opiniões entre os trabalhadores. O 
designer Islamer Reis trabalha com 
a confecção de camisas personali-
zadas desde o final de 2021 e, com 
a Copa, viu as suas vendas dispa-
rarem. “Já fazia essas camisas há 
um tempo, só que tipo nunca teve 

Fernanda Lopes

TIAGO CORRÊA/UGPE

Bônus moradia do AM ganha 
destaque internacional

O bônus é a compra assistida de um imóvel para famílias reasentadas.

O Bônus Moradia, uma das 
soluções para reassentados do 
Programa Social e Ambiental de 
Manaus e Interior (Prosamin+), 
foi destaque no “Dia de Opera-
ções Brasil”, evento do Banco 
Interamericano de Desenvolvi-
mento (BID). O plano foi apre-
sentado pela Unidade Gestora 
de Projetos Especiais (UGPE) 
do Governo do Amazonas.

Convidada a demonstrar ex-
periência com essa modalidade 
de pagamento, a UGPE mostrou 
um crescimento de cerca de 
185% no valor do benefício em 
16 anos. Em 2006, quando foi 
realizada a primeira etapa do 
programa, o valor do Bônus era 
de R$ 21 mil. No novo Prosamin+, 
que está em execução, subiu 
para R$ 60 mil.

O bônus é a compra assistida 
de um imóvel para a família que 
é reassentada de área de risco 
de alagação. Entre as vanta-
gens, está o fato de a família 
poder escolher um imóvel em 
outra área da cidade, longe do 
risco de alagação. Todo o pro-
cesso –  da escolha à mudança 
para a nova casa – é acompa-

nhado pela Superintendência 
de Habitação do Amazonas 
(Suhab) e UGPE.

Diferentemente da unidade 
habitacional, construída pelo 
programa, o beneficiário pode 
ter uma atividade comercial no 
imóvel, pode também refor-
mar e ampliar adequando ao 
tamanho da família. A solução 
é indicada para famílias com 
muitos membros.

Desde a primeira edição do 
programa, em 2006, mais de 
15 mil famílias foram reassen-
tadas pelo Prosamin+. Dessas, 
mais de 3 mil receberam bô-
nus. As outras soluções são o 
auxílio moradia, indenização e 
o reassentamento nas unida-
des habitacionais. Cada solução 
atende ao tipo de perfil do 
morador, levando em conta a 
necessidade da família.

PROSAMIM+

Mendonça prorroga prazo de 
alíquota uniforme do ICMS

O ministro do Supremo Tribu-
nal Federal (STF) André Men-
donça prorrogou por 30 dias o 
prazo para implementação do 
regime de cobrança monofá-
sico e com alíquota uniforme 
do Imposto sobre Circulação de 
Mercadorias e Serviços (ICMS) 
sobre combustíveis. A decisão 
foi assinada na quinta-feira (1°).

Com o regime monofásico, o 
imposto passa a ser recolhido 
uma vez na cadeia produtiva 
de combustíveis e com alíquota 
uniforme. A decisão vale para 
todos os estados.

A decisão foi motivada por 

um pedido de adiamento feito 
pelo Colégio Nacional de Pro-
curadores-Gerais dos Estados 
e do Distrito Federal (Conpeg) 
ao ministro. A entidade consi-
derou inviável o prazo inicial 
para cumprimento da decisão.

Em setembro, Mendonça 
determinou que os estados 
devem seguir o disposto na 
Lei Complementar 192/2022 
e na Emenda Constitucional 
33/2001 no que diz respei-
to ao regime monofásico de 
cobrança do ICMS. A decisão 
tratou da incidência sobre o 
etanol hidratado.

DECISÃO

ANDERSON RIDEL/PR

 O ministro prorrogou por 30 dias prazo para implementação do imposto..

uma procura tão grande quanto 
agora, principalmente, por camisa 
do Brasil. Antes eu vendia umas 
cinco ou seis camisas por mês, nos 
últimos dois meses, estava traba-
lhando com a encomenda e entrega 
de mais de 20 por mês, então me-
lhorou justamente pela Copa. Isso 
também vem gerando um efeito 
manada, o pessoal pede uma do 
Brasil, depois já fica pedindo outra 
do Flamengo, do Vasco e acaba 
gerando um ciclo”, pontuou.

O assistente administrativo Leo-
nardo Pontes, de 26 anos, também 
apostou na venda de camisas per-
sonalizadas da Seleção Brasileira. 
“Peguei essa representatividade 
tem, cerca de um mês. As vendas, 
continuam muito boas e o lucro 
também tem sido dos melhores. 
Após o primeiro jogo da Copa do 
Mundo a procura aumentou bas-
tante e conforme a procura vai 
aumentando, também com a oferta 
de demanda, os valores também 
aumentam”, citou.

Em contrapartida, o empresá-
rio Fabrício Bandeira, de 29 anos, 
destacou que as vendas obtiveram 
retorno apenas no primeiro jogo do 
Brasil mundial, que ocorreu no dia 
24 de novembro contra a Sérvia. No 
segundo jogo, contra a Suíça, as ven-
das apresentaram queda. “A gente 
comprou bastante camisa, mas não 
foi o esperado. Só foi bom mesmo 
nas vésperas do primeiro jogo. Aí 
o segundo já esfriou e o terceiro 
ficou mais frio também. As pessoas 
procuraram muito camisa e boné. 
Mas agora o movimento continua 
fraco e também atrapalhou a venda 
do Natal”, disse.

A opinião também é compartilha-
da pelo vendedor ambulante Irail-
son Cardoso, de 32 anos. “A venda 
deu uma aquecida, mas agora para 
o segundo jogo já não foi bem, nem 
o terceiro. Está meio difícil. Mas 
cremos que vai melhorar. Ainda te-
mos muita mercadoria e bastante 
camisa do Brasil, inclusive, temos 
que vender, senão é uma merca-
doria que só vai ser utilizada daqui 
a quatro anos”, concluiu.



O Brasil acabou superado por 
1 a 0, na tarde desta última 
sexta-feira (2) no Estádio de 
Lusail, pela terceira rodada 

do Grupo G da Copa do Catar. Porém, 
mesmo com este revés a seleção bra-
sileira garantiu a liderança da chave, 
e medirá forças com a Coreia do Sul 
nas oitavas de final.  

Entrar classificado para o último jogo 
da primeira fase deu ao técnico Tite 
a oportunidade de colocar todo time 
reserva contra Camarões. A estratégia 
já tinha sido utilizada nesta Copa por 
França e Portugal, ambos com resul-
tados desastrosos. Um aviso que a 
comissão técnica nacional não levou 
a sério. No caso da seleção brasileira, 
mudar dez jogadores (apenas Fred foi 
mantido dos titulares da última parti-
da), não alterou o domínio das ações 
e a maior posse de bola, mas, no fim 
das contas, o resultado foi o mesmo 
das outras grandes equipes: derrota 

Mesmo derrotado, Brasil 
avança para o primeiro lu-
gar no Grupo G

Ana Paula Grangeiroredacao@emtempo.com.br |
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Brasil é derrotado por 
Camarões com placar de 1x0

DYLAN MARTINEZ

Tite colocou todo time 
reserva contra Camarões 

vexatória com gol nos acréscimos.
Apesar da derrota, o time até que 

começou melhor. Aos 13 minutos, cru-
zamento na área, Martinelli subiu so-
zinho e cabeceou alto, mas o goleiro 
Epassy deu um toquinho para córner. 
Foi o primeiro lance de perigo do Brasil 
no jogo. Aos 19 minutos, foi a vez de 
Camarões chegar com perigo, em um 
cruzamento para a área que o goleiro 
Éderson afastou de soco.

Apenas aos 37 minutos a seleção 
voltou a atacar. Antony tentou chutar 
colocado, mas facilitou a vida de Epassy, 
que encaixou firme. Aos 45 minutos 
Martinelli resolveu fazer tudo sozinho, 
passou pela defesa e encheu o pé, mas 
o goleiro desviou para córner no melhor 
lance do Brasil.

Aos 47, foi a vez de Éderson salvar o 
Brasil numa cabeçada precisa de Mbeu-
mo. Uma defesa importantíssima.

Com pouca movimentação, apos-
tando nas bolas alçadas na área, o 
Brasil facilitou a vida da defesa ca-
maronesa, que conseguia cortar as in-
vestidas. Assim, com Rodrygo partindo 
em velocidade sozinho, com Fabinho 
apelando para lances duros e Gabriel 
Jesus inoperante na frente, a seleção 

se acomodou com o empate em 0 a 0 
durante os primeiros 45 minutos. Aliás, 
uma tônica da equipe de Tite nesta 
Copa do Mundo. O 1º tempo é sempre 
desperdiçado em estudos e poucas 
oportunidades de gols. O que sempre 
vem funcionando é a recuperação de 
bola, evitando qualquer contra-ataque 
de Camarões.

O Brasil voltou sem objetividade na 
etapa final, com Antony muito individu-
alista. E logo aos 5 minutos Aboubakar 
teve uma grande chance, chutando 
cruzado para fora do gol de Éderson. 
Ao mesmo tempo, com a contusão do 
lateral-esquerdo Alex Telles ocorria 
algo incrível com a seleção: dos qua-
tro laterais que foram para a Copa, 
três já tinham se machucado. Apenas 
o veterano Daniel Alves, de 39 anos, 
permanecia inteiro.

Aos 10 minutos, na primeira che-
gada, Martinelli arriscou de curva e 
mais uma vez o goleiro Epassy es-
palmou para córner, evitando o gol 
brasileiro. Na cobrança, Éder Militão 
teve uma ótima chance, mas Epassy 
defendeu em dois tempos. A posse 
de bola continuava sendo brasileira, 
mas as conclusões passaram a rarear. 

Os reservas que entraram (Éverton 
Ribeiro, Bruno Guimarães e Pedro) 
não conseguiram ter entrosamento, 
nem encaixaram boas jogadas.

Aos 32 minutos, Camarões se soltou 
e o reserva Ntcham arriscou rasteiro 
de fora da área, mas o goleiro Éderson 
encaixou. E, enfim, aos 47 minutos, num 
cruzamento para a área, o experiente 
Aboubakar, atacante do Al Nassr (Ará-
bia Saudita), testou certo, no canto da 
meta de Éderson, que nem se mexeu. 
Foi o gol da vitória de Camarões. O 
camisa 10 da seleção africana acabou 
expulso ao levar o segundo amarelo ao 
comemorar o gol tirando a camisa, mas 
foi o tiro de misericórdia numa seleção 
que em momento algum mostrou que 
poderia vencer a partida e levou uma 
mordida dos Leões Indomáveis..

Na classificação final do Grupo G, o 
Brasil ainda assim terminou em pri-
meiro lugar, com 6 pontos e 2 gols de 
saldo. A Suíça também fez 6 pontos e 
apenas um gol de saldo. Com isso, a 
seleção de Tite enfrentará a Coreia do 
Sul, a partir das 16h (horário de Brasília) 
da próxima segunda-feira. Os suíços 
pegarão os portugueses na terça-feira, 
também às 16h.

Jogos das oitavas de final 
começam no sábado

Nesta última sexta-feira, 2, a 
fase de grupos da Copa do Mundo 
do Qatar chegou ao fim. As 16 se-
leções classificadas vão disputar 
as quartas de finais começando 
hoje, 3 com Argentina e Austrália, 
Holanda e Estados Unidos.

Os jogos das oitavas serão eli-
minatórias, ou seja, quem perder, 
fica fora dos campos e quem 
ganhar, é classificado para as 
quartas. Caso o jogo termine em-

OITAVAS

patado após os 90 minutos mais 
acréscimos do árbitro, a decisão 
do campeonato será para a pror-
rogação disputada em dois tem-
pos de 15 minutos. Se o empate 
persistir, a vaga será definida em 
uma disputa de pênaltis.

Os jogos das oitavas terminam 
no dia 6 de dezembro. O Brasil 
joga contra a Coreia do sul na 
segunda-feira, (5), às 15h, horário 
do Amazonas.

FOTO: AFP

Os jogos das oitavas serão eliminatórios

Tite diz que 
seleção tem que 
se recuperar da 
derrota

COPA

   Agência Brasil 

O técnico Tite afirmou, em 
entrevista coletiva concedi-
da nesta última sexta-feira 
(2), após derrota de 1 a 0 do 
Brasil para Camarões, que a 
“Copa do Mundo não dá uma 
segunda chance”. Segundo o 
comandante da seleção bra-
sileira, os jogadores têm que 
se recuperar rápido do re-
vés, pois a equipe canarinho 
volta a entrar em campo já 
na próxima segunda-fei (5), 
quando enfrentará a Coreia 
do Sul pelas oitavas de final 
a partir das 16h (horário de 
Brasília).

Tem que sentir quando 
se perde, pois faz parte da 
vida. Porém, o futebol e a 
competição te proporcio-
nam, até por termos venci-
do dois jogos, uma segunda 
chance. Mas temos que fi-
car sentidos até a tarde de 
amanhã, quando iniciarmos 
a preparação”,

Segundo Tite, o mérito 
da vitória é todo da equipe 
africana, que triunfou no Es-
tádio de Lusail graças a um 
gol do atacante Aboubakar: 
“Camarões teve mérito de 
marcar o gol e vencer o jogo. 
Todos nós perdemos, pois 
nossa preparação é conjun-
ta, a vitória é conjunta e a 
derrota é conjunta”.

Tite diz que Copa do Mundo não dá 
segunda chance

foto: Dylan Martinez
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O HAVAÍ NÃO É AQUI! O QATAR TAMBÉM NÃO!

Ricardo Onety
Professor de educação física

É difícil acreditar que em ple-
no século XXI as agressões a casa 
Mater continuam. A destruição a 
nossa casa comum é semelhan-
te (ou pior) ao que ocorreu no sé-
culo XIX, com a industrialização 
e formação das cidades, e sua  
urbanização desenfreada.

As contradições nesta Copa do 
Mundo no Qatar em relação ao 
resto do mundo são abissais! Este 
pequeno país, aliás o menor em se-
diar uma Copa do Mundo de Fute-
bol, parece com a cidade futurística 
onde viveu a “Família Jetson”. Este 
desenho animado que iniciou na dé-
cada de 60, mostrava mesmo com 
toda sua automação e tecnologia, 
não facilitava a vida dessa família, 
pelo contrário. A humanidade ainda 
não conseguiu resolver a equação 
desta partida: “Desenvolvimen-
to e Tecnologia X Meio Ambiente  
e Sustentabilidade!”.  

Doha a capital do Qatar, parece um 
gigantesco canteiro de obras moder-
nas e inovadoras por todos os can-
tos. Para se ter ideia eles possuem 

a maior renda per capita do mundo, 
aproximadamente US$130 mil dó-
lares por ano. Lá existem filiais das 
melhores universidades norte ame-
ricanas como: Stanfford, UCL QA-
TAR, Weill Cornell Medical College in 
Qatar, Georgetown University Qatar 
dentre outros centros inovadores. 
São extremamente modernos e tec-
nológicos, mas também arcaicos nas 
liberdades individuais e direitos hu-
manos, principalmente em relação 
as mulheres.

Enquanto o mundo assiste ma-
ravilhado aos belos estádios e a 
urbanização planejada, outras co-
pas continuam por outras cidades 
mundo a fora. Enquanto a seleção 
canarinho entra em campo nas 
belas Arenas esportivas, aqui em 
Manaus, outra equipe se equipa e 
vestem seus “equipamentos não 
das 3 linhas ou asa da deusa grega 
Nike”, estes heróis anônimos cir-
culam por nossa cidade e apesar 
das cores fortes que vestem, não 
são reconhecidos como deveriam. 
Nossos garis!

Se equipam não em vestiários 
com ar-condicionado, equipamen-
to e chuteira separados individu-
almente em seu armário, vestem-
-se e equipam-se às margens dos 
igarapés e outros lugares inóspi-
tos e insalubres. Com seus EPIs 
de proteção desgastados ao tem-
po, entram em campo com de-
dicação, entusiasmo e jogam por  
todos nós manauaras!   

Timidamente chequei e perguntei-
-lhes se poderia registar este traba-
lho importantíssimo para toda so-
ciedade manauara, seguros e com 
entonação de “Craques na proteção 
ao meio ambiente”, me disseram: 
Pode sim! É uma ação pública e não 
tem porque esconder o que a socie-
dade produz! 

Com a permissão destes heróis 
anônimos, acompanhei atenta-
mente a limpeza deste pequeno 
igarapé localizado no bairro de Flo-
res, precisamente na ponte que 
liga o conjunto João Bosco a co-
munidade Santa Cruz e adjacentes  
(Bairro de Flores). 

Esta é só mais uma ação destes 
craques, este jogo parece não ter 
fim! Acionei meu cronômetro a par-
tir do dia 07 de novembro e dei uma 
pausa dia 29 do mesmo mês. Que 
belo trabalho! Retiraram toneladas 
de lixo de todo tipo de material.

Mas infelizmente é impossível 
uma equipe de quase 30 pessoas, 
entrarem em campo contra uma 
cidade inteira que insiste em jogar 
todo seu lixo nos igarapés. Junto 
com ele e sem pudor algum, mos-
tram suas faces “- A falta de edu-
cação doméstica e social; sua falta 
de empatia e compromisso com as 
futuras gerações que virão dentre 
outras mazelas”.

Pasmado fiquei no dia 01.12, o lixo no 
igarapé após chuvas apareceu nova-
mente e continuou acumulando na 
ponte que liga estes conjuntos (fotos 
em meu Instagram). Quantas tragé-
dia precisam acontecer? Quantas 
dores e famílias enlutadas precisarão  
derramar seus prantos? 

O que nos falta? O meio am-
biente está dentro dos conteúdos 
transversais na escola! Campanhas 
Publicitárias não estão conseguin-
do sensibilizar a sociedade? (Lem-
bram do “Sugismundo?) As redes 
de noticiais e mídias sociais diaria-
mente propõem reflexões e ten-
tativas de mudança de hábitos, de 
reciclagem, de reaproveitamento 
dos resíduos (aliás foi dica de um 
Gari – Tem muito dinheiro aqui!).  
Bons Exemplos bastam?

Nesta Copa e em outras, alguns 
países representados pela sua sele-
ção nos dão bons exemplos. O País 
sede se compromete em fazer as 
construções das praças esportivas 
e urbanização socialmente e ecolo-
gicamente sustentável, responsável 

com o planeta.
Em 2014 e agora em 2022, a torci-

da “JAPONESA” (grifo em letras mai-
úsculas), dão show e bons exemplos 
dentro e fora do campo (parabéns 
pela classificação as oitavas de fi-
nais). Na Copa do mundo no Brasil, 
literalmente varreram e retiraram 
todo lixo produzido durante o jogo 
e repetiram de novo no Qatar. Im-
batíveis em todos os quesitos de 
planejamento, o povo japonês nos 
dá uma goleada na proteção ao 
meio ambiente e sustentabilidade, 
e nos mostram que desenvolvimen-
to não é sinônimo de depredação.  
Pelo contrário! 

Por fim, o Brasil já classificado 
para as oitavas de finais (mesmo 
com a derrota para Camarões), 
mantenho a esperança que con-
sigamos trazer o Hexa. Será um 
afago na alma dos brasileiros 
que está exaurido de tantos per-
calços em seu cotidiano. Se não 
obtivermos êxito, lembre ds se-
leção dos Garis em sua rua, em 
seu bairro e jogue ao lado deles 
neste timaço, fará bem para você 
e seus descendentes. Caso al-
guém saiba algum caminho para 
salvarmos nossos igarapés, por 
favor GRITE! 

Finalizo com a fala, pureza e 
esperança de um texto de um 
menino que nos diz – “É preci-
so pensar um pouco nas pesso-
as que ainda vem, nós as crian-
ças! A gente tem que arrumar 
um jeito de achar para elas um 
lugar melhor, para nossos filhos 
e para os filhos de nossos filhos.  
Pense bem!” 

O Havaí não é aqui, mas nossa 
Manaus é linda e acolhedora! Va-
mos dar olé na sustentabilidade?
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Fernanda Lopes

Então, é Natal! E com a che-
gada da data comemora-
tiva, uma das figuras mais 
populares desse período 

natalino vem ganhando mais no-
toriedade. Conhecido por ser um 
“velhinho barbudo e barrigudo” 
que se veste de vermelho, o Pa-
pai Noel é um personagem que 
traz presentes para as crianças 
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Papai Noel húngaro 
distribui amor em Manaus 

Programação natalina reúne 
mais de 72 mil pessoas 

bem-comportadas na véspera do 
Natal, dia 24 de dezembro. Em 
todo o mundo, pessoas fazem 
sucesso ao dar vida à figura, a 
qual é uma tradição natalina.

Espalhando o espírito natalino e 
a fraternidade por onde passa em 
Manaus, aos 52 anos, o húngaro 
Loránd Jelényi, interpreta e vive 
fielmente o que é ser o Papai Noel.

 “O Papai Noel mora dentro do 
coração de cada um”, uma fra-
se tão simples, mas que traz à 
tona o que o Natal desperta em 
cada um: a solidariedade. Foi com 
essa frase que Lórand começou 
a contar sobre a sua trajetória. 
Morando há 30 anos no Brasil, 

Loránd Jelényi veio da Hungria 
em decorrência de seus serviços 
militares como soldado da Legião 
Estrangeira, na Guiana Francesa. 
Vindo para o país em 1991, brinca 
que já mora há mais tempo no 
Brasil do que em sua própria terra.

Além disso, o Papai Noel também 
ressalta que todos os aconteci-
mentos mais importantes da sua 
vida giram em torno do dia 25 de 
dezembro, data em que o Natal é 
comemorado. Com forte atuação 
no ramo e sempre buscando trazer 
alegria para a vida da criançada, 
Loránd Jelényi, costuma relembrar 
o momento em que fez parte de 
uma ação natalina no município de 

Tapauá, no interior do Amazonas, 
há cerca de 20 anos.

“É engraçado que, durante a mi-
nha vida, todas os grandes acon-
tecimentos sempre eram perto 
de Natal ou em dia de Natal. 
Por exemplo, quando eu tinha 
18 anos, fugi da Hungria no dia 
de Natal. Cheguei aqui no Brasil 
vários anos depois também, por 
exemplo, e vim aqui para Manaus 
no dia de Natal. Chega a ser engra-
çado, mas não sei dizer de onde 
veio essa relação. Gosto muito de 
participar de ações entregando 
sacolas de rancho com frango e 
outros alimentos, me lembro de 
uma que ocorreu em Tapauá há 

muitos anos, na época eu era bem 
jovem e usava uma barba postiça, 
mas já era bem parecido”

Mostrando que é muito mais 
que apenas um “personagem”, 
no decorrer do ano, o húngaro 
Loránd Jelényi segue no mesmo 
padrão digno de um Papai Noel 
e, ao encontrar os pequeninos 
durante as férias, faz questão 
de deixar uma semente de amor 
e alimentar o espírito natalino 
presente no coração de cada um.

O Papai Noel pode ser visitado, das 
13h às 14h e das 17h às 21h, no Manaua-
ra Shopping localizado na Avenida 
Mário Ypiranga, 1300, bairro Adria-
nópolis, Zona Centro-Sul de Manaus.

O húngaro Loránd Jelényi 
interpreta fielmente o 
bom velhinho

LITERATURA

Atem patrocina livro sobre a 
construção naval militar no Brasil

Fábrica do papai noel e Casa do 
Biscoito abrem vagas para visitição

DIVULGAÇÃO

Livro “A Construção Naval Militar no Brasil”

Nesta última sexta-feira, 
2, a Marinha do Brasil (MB) 
lançou o livro “A Construção 
Naval Militar no Brasil. Pas-
sado de Glórias. Futuro de 
Vitória!”, dos autores Capi-
tão de Mar e Guerra Cléber 
Ribeiro da Silva, Capitão de 
Mar e Guerra Luciano Rober-
to Melo Ribeiro e o Capitão 
de Fragata Henrique Afonso 

Lima. A distribuidora Atem 
é uma das patrocinadoras 
da obra.

O livro estará disponível 
gratuitamente no site da 
Marinha, em formato de 
e-book; também será dis-
tribuído de em impresso a 
algumas bibliotecas e insti-
tuições de ensino da área de  
construção naval

Desde sexta-feira estão 
abertas novas vagas para vi-
sitação da Casa do Biscoito e 
da Fábrica do Papai Noel, no 
centro de Manaus. O agenda-
mento pode ser feito pelo Por-
tal da Cultura (cultura.am.gov.
br). As atrações são gratuitas 
e fazem parte da programação 
do evento oferecido pela Se-
cretaria de Cultura e Economia 
Criativa e do Fundo de Promo-
ção Social (FPS).

Outros espaços culturais do 
Amazonas também seguem 
com dança, teatro e show mu-
sicais gratuito. 

O secretário de Cultura e Eco-
nomia Criativa, Marcos Apolo 
Muniz, ressalta o sucesso das 
atrações. “Em menos de 24 
horas de abertura das vagas, 

Da redação

NATAL

na primeira semana, esgota-
ram-se os agendamentos. A 
procura foi muito grande e o re-
torno positivo. Definimos uma 
estratégia de abertura de va-

gas, todas às sextas-feiras, até 
o encerramento da temporada, 
no dia 23 de dezembro, para 
que todos possam participar”, 
disse Apolo.    

DIVULGAÇÃO

Programação natalina é destaque na cidade
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Leandro Leitte diz que a 
gravação será um sonho 
realizado

Da redação

Neste domingo, (4), acon-
tecerá o espetáculo do 
comediante amazonense 
Leandro Leitte intitula-

do ‘Hétero Afeminado’. O even-
to será gravado no Teatro Ma-
nauara. Os ingressos podem ser 
adquiridos nas Óticas Diniz dos 
shoppings Manauara, Amazonas 
e Sumaúma ou no site do shopini-
gressos (sis.shopingressos.com.
br). Os preços são R$40 (meia- 
entrada), R$60 (solidário com 
1kg de alimento) e R$80 (inteira).

O comediante destaca que a 
gravação é a realização de um 
sonho. É um show que eu tenho 
muito carinho, são minhas pri-
meiras piadas ali, meus primeiros 
textos. Eu espero uma energia 
muito boa”, disse

Sobre a gravação
Para Leitte, ‘Hétero Afemina-

do’ é o show mais importante da 
sua carreira.

“Até então, sim. Porque não 
é só essa gravação, esse show 
é o projeto mais importante da 
minha vida. Eu pude rodar ele 

Leandro Leitte grava 
espetáculo de humor 
‘Hétero Afeminado’
‘Hétero Afeminado’ é o 
show mais importante da 
sua carreira

em vários interiores, em outros 
estados. A gente lotou Florianó-
polis em um Comedy Club que  
só faz os melhores. Esse projeto 
não começou agora, já tem dois 
anos e essa gravação vai fechar 
com chave de ouro”, finalizou.

A realização do evento é 
por conta da Master Cultu-
ral. O produtor do evento, Ri-
cardo Kussuda, garantiu que   
será inesquecível.

“Estamos preparando todos 
os detalhes desse evento com 
muito carinho. Já é o tercei-
ro ano consecutivo esgotando 
sessões no teatro manauara 
e, dessa vez, será um formato 
especial, pois é a gravação de 
um solo, sendo o primeiro da 
produtora e também do come-
diante”, afirmou Kussuda.

Quem é Leandro Leitte?
Comediante Amazonense Le-

andro Leitte iniciou sua carreira 
no Stand Up em 2018. Leandro 
vem se destacando com a quan-
tidade de vídeos viralizados na 
internet. O seu primeiro e segun-
do show solo intitulado “Hétero 
Afeminado” e “A Bordo” foram 
realizados em dezembro de 2020 
e 2021 com 5 sessões esgotadas, 
no Teatro Manauara, na cidade 
de Manaus, com a produção da 
Master Cultural. Sucesso na in-
ternet, Leandro possui diversos 

vídeos viralizados em suas 
redes sociais, obtendo 
diversos seguidores de 
seu trabalho, nas re-
des sociais, Instagram, 
Youtube, Facebook  
e TikTok.

Leandro já abriu o 
show de nomes como 
Whindersson Nunes, 
Thiago Ventura, Léo 
Lins, Matheus Ceará 
e diversos humo-
ristas do cenário 
nacional. Além do 
Amazonas, o hu-
morista já apre-
sentou seu tra-
balho também nos 
estados do Rio de 
Janeiro, Santa Ca-
tarina, Paraná e 
São Paulo. Recen-
temente Leandro 
ganhou o prêmio 
Personalidade 
Masculina do 
Ano no Ama-
zonas, e foi 
mencionado 
por Nany 
People no 
4TalkCast, 
por seu 
grande ta-
lento, no 
Podcast de que Léo 
Dias faz parte.

An
tô

ni
m
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m

Evento de cultura traz novidades 
da cultura pop, em São Paulo

   Da redação 

Os fãs de histórias em quadrinhos, ci-
nema, séries e música estão na CCXP22 
(Comic Con Experience), um dos maiores 
eventos de cultura pop do mundo, que 
abriu nesta quinta-feira (1º) e segue nos 
dias 2, 3 e 4 de dezembro. Após dois anos 
de edições online por causa da pandemia, 
o festival volta a acontecer presencial-
mente, na São Paulo Expo, na região do 
Jabaquara, zona sul da capital. 

Com dezenas de atividades na progra-
mação, uma das atrações é o tradicional 
desfile de cosplayers – arte performática 
em que os participantes, chamados cos-
players usam fantasias e acessórios para 
representar um personagem específico.

Pelos corredores é possível esbarrar 
com super-heróis, personagens de ani-
mes, de desenhos animados infantis e 
até com  o Coringa, do filme Esquadrão 
Suicida.

Alexandre Matias Pereira Bombiane, 
de 30 anos, é um dos cosplayers que 
desfilam pela CCXP. No dia a dia, além 
de ator e bartender, ele também trabalha 
com personagens em festas infantis e 
pinturas corporais.

“Essa mesma de Coringa que eu vim, 
eu mesmo me pinto, junto com o que 
tenho de roupas e faço ficar parecido 
. Estou sempre evoluindo. Não estou 
participando do desfile oficial, mas vou 
curtir o evento”.

Já a médica neurocirurgiã Paula Anun-
ciato Fabris, de 41 anos, é cosplayer desde 
nova. “Já tem 24 anos, então eu comecei 
já bem na época dos animes da extinta 
TV Manchete, e aí acabei curtindo esse 
hobby, eu gosto muito. E obviamente, com 
o passar do tempo aumentando o grau 
de dificuldade, vou pegando personagens 
diferentes e hoje em dia eu já faço per-
sonagens bem complexos”.

Hoje, ela participa do desfile com o 

cosplay dela era Jadis, a Feiticeira Branca 
de As Crônicas de Nárnia.  Amanhã, ela 
vai para CCXP fazendo o cantor americano 
de paródias  Weird Al Yankovic.

Para quem curte o mundo geek, a sen-
sação é estar dentro de um filme, série ou 
mesmo um anime [desenhos animados de 
origem japonesa], já que a representação 
é idêntica.

Vale dos Artistas
O lugar mais disputado da CCXP é o 

Artists Valley By Chiaroscuro Studios, que 
vai receber quase 500 artistas e ostenta o 
título de maior encontro de artistas ligado 
aos quadrinhos do mundo. São quadrinis-
tas consagrados e novos talentos, vindos 
de diversas partes do país e do exterior.

Os trabalhos apresentados abordam os 
mais variados gêneros, incluindo aventu-
ra, charge, cartum, ficção científica, hu-
mor, infantil, juvenil, LGBTQIAP+, mangá, 
policial e suspense, entre outros, reflexo 
do mercado nacional de quadrinhos, que 
tem na CCXP uma vitrine importante para 
aproximar os fãs de seus artistas favoritos 
e também para alcançar novos públicos.

DECISÃO

DIVULGAÇÃO UOL

O festival volta a acontecer presencialmente



 Manaus, sábado e domingo 3 e 4 de dezembro de 2022 

19

 

@fernandocoelhojr   

fernando.emtempo@hotmail.com 

Edna Nyenhuis e 
Lucia Viana

Leandro e 
Camila Lins

Juliana e Wellington 
Junior

A vereadora 
Yomara Lins

O deputado Adjunto Afonso, que presidiu a sessão, o deputado Wilker 
Barreto, proponente da homenagem, a homenageada Maria do Carmo 
Seffair, o deputado Belarmino Lins e o homenageado Wellington Lins

William Lins

A linda Heleninha 
Fagundes

Os empresários Maria do Carmo e Wellington Lins, home-
nageados com a Medalha Ruy Araújo, a mais alta comen-

da da Assembleia Legislativa do Estado do Amazonas, 
durante solenidade prestigiadíssima

O deputado estadual Adjuto Afonso, o depu-
tado federal Átila Lins, o deputado estadual 

Belarmino Lins e o homenageado Wellington 
Lins de Albuquerque

Virgílio e Maria Regina 
Seffair Castro

.Os empresários e mantenedores 
da Fametro, Maria do Carmo Seffair e 
Welligton Lins foram homenageados 
na Assembleia Legislativa do Estado 
do Amazonas, em evento prestigia-
díssimo e muito aplaudido. 

.Respeitados no Amazonas pela 
competência e seriedade como con-
duzem a maior instituição de ensino 
superior do estado e uma das maiores 
do Norte do país, o casal de empre-
sários recebeu a Medalha Ruy Araújo 
– a mais alta comenda outorgada pelo 
Poder Legislativo Estadual. Maria do 
Carmo homenageada pelo deputado 
Wilker Barreto, proponente da  Me-
dalha e Welligton agraciado com a 
honraria, com propositura do então 
deputado Sabá Reis. 

.Após a outorga da Medalha, os ho-
menageados foram anfitriões de co-
quetel concorridíssimo no Salão No-
bre da Aleam. Homenagem justíssima! 

Homenagem na 
Assembléia

.Rainha do alto astral, a querida Lu-
cia Viana ganhou de festa no Villa 948 
no meio da semana. 

.Ela comemorava nova idade e reu-
nia as amigas em tarde de almoço pra 
lá de animado com apresentação do 
ótimo cantor Jean Sarrafo. 

.Tarde animadíssima com danci-
nhas e todo mundo entrando no cli-
ma. Lucia merece! 

Alto astral

 .A Prefeitura de Manaus re-
alizou, na quinta-feira, a for-
matura da 3ª turma do projeto 
“Protetores do Amanhã”, de-
senvolvido com estudantes da 
Secretaria Municipal de Educa-
ção (Semed).

 
. A iniciativa tem o propósito 

de formar cidadãos atuantes na 
sociedade, com ênfase na pro-
teção do meio ambiente.

  
.O evento aconteceu no au-

ditório Luiz Geraldo Pontes 
Teixeira.O curso ocorre desde 
2020 e é coordenado pela Ocas 

do Conhecimento Ambiental. A 
iniciativa tem duração de 10 me-
ses com quatro unidades e pos-
sui a estrutura curricular com 
os seguintes temas: Educação 
ambiental e cidadania; Recursos 
Naturais: Água e Energia; Fauna 
Silvestre; Consumo Conscien-
te. O projeto atende alunos das 
Ocas Leste, Norte e Puraque-
quara. A turma recebeu o nome 
Adalberto Carim Antônio, juiz de 
direito que foi titular da Vara Es-
pecializada em Meio Ambiente 
e Questões Agrárias da Comarca 
de Manaus (Vemaqa) do Tribu-
nal de Justiça do Amazonas. 

 ‘Protetores do Amanhã’ 

.O presidente da Federação das 
Indústrias do Estado do Amazonas 
(FIEAM), Antonio Silva, participou 
do evento de lançamento do pro-
jeto “Destinação Social Sustentável 
– Educação”, uma iniciativa da Re-
ceita Federal – 2ª Região Fiscal, em 
parceria com várias instituições.  

.A ação visa a transformação de 
48 mil aparelhos “Tv Box”, apre-
endidos, em minicomputadores 
que serão distribuídos em escolas 
municipais e estaduais do Acre, 
Amapá, Amazonas, Pará, Ron-
dônia e Roraima. Para a devida 
atividade, foram realizadas doa-
ções da FIEAM, juntamente com 
o Instituto Federal do Pará (IFPA), 
de monitores e mouses, itens 
complementares à estrutura dos  
minicomputadores. 

.Antonio Silva destacou que a 
distribuição vai priorizar o interior 
do estado, em especial, os mu-
nicípios com menores índices de 
Desenvolvimento da Educação 
Básica – IDEB.  “Queremos ajudar 
aqueles que não têm muito aces-
so. O objetivo é fazer essa destina-
ção da forma mais humana pos-
sível, pois o pouco que fazemos 
pelo nosso interior pode se tornar 
muito”, pontuou o presidente, ao 
agradecer também ao vice-presi-
dente da FIEAM, Agostinho de Oli-
veira Freitas, que lhe apresentou  
o projeto. 

Doação

Giulietta Cardoso Carvalho e a linda 
filha Gracinha, a aniversariante Lucia 
Viana e Jaqueline Chagas, no almoço 

cheio de alto astral, no Villa 948

 Ilnah Cunha, Sandra 
Paes Leme, Iolandinha 
Oliveira e Vic Verçosa

Hebe e Virna Pereira

Milcia Portela, Cristiane e 
Ane Cristine César
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FIQUEM COM DEUS!

Ana Claudia Jatahy/TCE-AM Ana Claudia Jatahy/TCE-AM Divulgação

Divulgação Divulgação

Divulgação

Edilane Frota Edilane Frota

Edilane Frota

Edilane Frota

Edilane Frota Edilane Frota

Edilane FrotaEdilane Frota

Edilane Frota

Edilane Frota

Edilane Frota

Divulgação

Divulgação

Divulgação

Ana Claudia Jatahy/TCE-AM

Ana Claudia Jatahy/TCE-AM

A querida amiga juíza Lucia Viana comemorou seu aniversário 
com um almoço no Restaurante Villa 948, na quarta (30), a 
festa foi um grande sucesso e muito prestigiada por seus 
amigos. Recebe os cumprimentos da Coluna e votos que o Nosso 
Senhor Jesus Cristo continue lhe abençoando grandemente. 
Confira nas fotos!

Celebrando Lucia Viana

Presidente do TCE-AM, conselheiro Érico Desterro 
e Silva, foi homenageado na quarta (30), na ALEM, 
com a Medalha Ruy Araújo, a maior comenda da Casa 
Legislativa, uma propositura do deputado Belarmino 
Lins. Na foto o homenageado conselheiro Érico Desterro 
e o prefeito de Manaus, David Almeida

Diretor presidente da AFEAM, Marcos Vinicius Cardoso 
de Castro, foi homenageado na quarta (30), durante 
Sessão Especial com a Medalha Ruy Araújo, na ALEAM, 
conforme Resolução Legislativa do deputado Adjuto 
Afonso. Na foto o homenageado Marcos Vinicius 
Cardoso de Castro com esposa Wall Castro e os amigos, 
secretário Chefe da Casa Militar do Amazonas, Cel. 
Fabiano Bó, deputado Adjuto Afonso e Miriam Belmont 
Bó 

A primeira-
dama do 
Estado do 
Amazonas, 
Taiana Lima 
celebrou seu 
aniversário 
no domingo 
(27). Recebe os 
cumprimentos 
da Coluna 
e os nossos 
votos de que o 
Nosso Senhor 
Jesus Cristo, 
continue lhe 
abençoando 
grandemente e 
sua família

Milena Milon, 
Alice Lins, 

Clarissa 
Desterro e Silva 

e Emmanuele 
Gil

Presidente 
da OAB-AM, 
Jean Cleuter 
Mendonça e 

o conselheiro 
Ari Moutinho, 

durante a 
cerimônia 

que 
homenageou 
o conselheiro 

Érico 
Desterro 

e Silva, na 
ALEAM

Deputado estadual Belarmino Lins, autor da Resolução 
Legislativa da Medalha Ruy Araújo ao presidente do TCE-
AM, conselheiro Érico Desterro e Silva

Desembargador do TRE-AM, Fabrício Frota Marques, ao lado de sua prima 
desembargadora eleita do TJAM, Luiza Cristina Marques, a promoção 
ocorreu pelo critério de merecimento na sessão de terça (29), na vaga aberta 
pela aposentadoria do desembargador, Wellington José de Araújo

Desembargador ouvidor do TRE-AM, Kon Wang, conselheiro do TCE-AM, 
Mario de Mello, presidente do TJAM, desembargador Flavio Pascarelli e 
desembargador do TRT-AM, José Dantas, prestigiaram a homenagem da 
ALEAM ao conselheiro Érico Desterro e Silva, presidente do TCE-AM

Cel. Fabiano Bó, Chefe da Casa Militar, vice-presidente do TCE-AM, 
conselheira Yara Lins, diretor-presidente da AFEAM, Marcos Vinicius Cardos 
de Castro e Miriam Bó, na Sala Vip da ALEAM 

Colunista e apresentador Sérgio 
Frota, ao lado da reitora da 
Famentro, Maria do Carmo Seffair 
Lins de Albuquerque

Rosangela Vidal, Gracelia Benacon e 
Luciana Terças

Aniversariante Lucia Viana ao lado 
de sua grande amiga reitora da 
Fametro, Maria do Carmo Seffair 
Lins de Albuquerque

Vilma Galvão, Lucinha Mari e Adala 
Souza

Edna Nyenhuis, Marcia Koga e 
Mariana Nyenhuis

Priscilla Loureiro, Lucia Viana e 
Jaqueline Chagas

Denise Dias, Lucia Viana e Mariana 
Farias

Edilane e Sérgio Frota, com a filha, 
Paola Regina Frota

Rosangela Cunha, aniversariante 
Lucia Viana e Edilane Frota

Marinez Credie, Tânia Sauma e Ana 
Lucia Nobre

Maristela Lange e sua irmã Elizeth 
Lange

Ilnah Cunha, Sandra Paes Leme e 
Vitória Verçosa Mazé e Hermengarda Junqueira

COLUNA SERGIO FROTA DO DIA 04-12-2022.indd   31 01/12/2022   16:54:31
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Aceita que dói menos: mulheres 
ocupam merecido lugar no esporte

CANAL 1
TV Tudo

Por: Flávio Ricco  |  Colaboração: José Carlos Nery

Bate Rebate
· O Sony Channel, citado acima, 

vai trazer quatro séries médicas 
em janeiro...

· ... Uma delas é “New Ams-
terdam”, que acompanha a 
saga do diretor médico de um 
dos hospitais públicos dos  
Estados Unidos.

· Larissa Manoela, depois de 
fazer a novela “Além da Ilusão”, 
segue em férias na Globo...

· ... Não se confirmou sua entra-
da em “Terra Vermelha”, novela 
do Walcyr Carrasco...

· ... Já Rafael Vitti, por sua 
vez, não irá integrar o elenco 

de “Fuzuê”

· “Amor de 4”, série original 
do Canal Brasil, volta à progra-
mação nesta próxima segunda-
-feira, 22h15.

· Em se tratando do Canal Bra-
sil, “Amigos, Sons e Palavras”, 
programa do Gilberto Gil, terá 
uma nova temporada no ano 
que vem.

· Maiana Neiva, atriz e cantora, 
há algum tempo afastada da TV, 
lançou ontem o clipe da sua nova 
música: “Marca Passo”...

· ... O vídeo foi totalmente ro-
dado no interior da Paraíba.

· Fafy Siqueira é a convida-
da do “Matéria Prima”, inédito, 
neste sábado, 20h, na Cultura. 
Apresentação de Rafael Cortez.

C´est fini

Um outro filme sobre Mariel 
Mariscot, policial carioca, que 
será vivido por Renato Góes e 
acusado de várias mortes, vai ser 
rodado no ano que vem no Rio.

No passado, em “Eu Matei 
Lucio Flávio”, também no ci-
nema, Jece Valadão foi quem  
viveu Mariel.

Ficamos assim. Mas amanhã 
tem mais. Tchau!

Merece destaque
Não sei, sinceramente, se existe no es-

porte outra marca tão importante, mas 
ainda em se tratando de mulheres, é de 
se destacar o tempo da Renata Fan à 
frente do “Jogo Aberto” na Band.

Mais de 15 anos. Estreou em janeiro de 
2007. Merece esse reconhecimento.

Desbravamento
Para quem acompanhou a aventura que 

foi no início da década de 1970, a transmissão 
de futebol na rádio Mulher, chegar ao está-
gio de hoje foi uma história de conquistas.

E que em São Paulo começou muito 
antes com Regiani Ritter na rádio Gazeta.

Não era fácil
Aliás, no futebol do passado, as en-

trevistas após o jogo, além do gramado, 
aconteciam no próprio vestiário. A im-
prensa inteira entrava.

E a Regiani sempre fez o seu trabalho, 
no meio de um monte de homem, to-
mando banho ou se trocando.

E o filme?
O SBT não segurou o elenco de “Poliana 

Moça” e as despedidas aconteceram nesta 
semana, com o encerramento dos contratos.

Todos, incluindo Sophia Valverde, Igor 
Jansen e Dalton Vigh, ficam agora a dis-
posição do mercado. Com isso, a ideia de 
levar “Poliana” para o cinema parece que 
não vai vingar.

Convidado
O comentarista Walter Casagrande é 

o convidado especial do episódio de “A 
Culpa é do Cabral” que estreia na pró-
xima segunda-feira, às 21h, no Comedy 
Central. Ainda no mesmo dia, o episódio 
estará disponível no Paramount+.

Casagrande conversa sobre momen-
tos importantes de sua carreira e partici-
pa de brincadeiras.

Mercado
Adrien Muselet não está mais na direção 

de Aquisição de Conteúdo da Netflix – Brasil.

Cuidava dos filmes originais. Ele mes-
mo se encarregou de distribuir ao merca-
do um recado de despedida.

Interesse
A Endemol, hoje considerada senão a 

primeira, mas com certeza uma das três 
maiores produtoras de conteúdo do 
mundo, ainda nem inaugurou o seu com-
plexo de estúdios em Guarulhos e já exis-
tem interessados na sua utilização.

O local tem condições de atender os 
mais diferentes requisitos.

Por quê?
Alguém, dos mais importantes da dire-

ção da Band, acompanhou os aconteci-
mentos na CNN Brasil com muita  atenção.

Claro que surpreso e aborrecido diante 
dos inúmeros cortes. Mas também bem 
interessado em saber a situação do Már-
cio Gomes, que não saiu. E nem vai sair.

Clássico
Confirmada para janeiro a estreia da 19ª 

temporada de “Grey´s Anatomy” e exibi-
ção com exclusividade no Sony Channel.

Trabalho que marca a despedida de 
Ellen Pompeo (Meredith Grey) do elenco 
regular da série.

Joias do Caio
Vivendo um momento especial na car-

reira com papéis de destaque na Netflix 
e Globoplay, Caio Castro prepara o lan-
çamento de sua primeira coleção autoral 
de joias e acessórios masculinos com a 
Key Design, marca da qual é sócio e exe-
cutivo criativo desde 2020.

Intitulada C-Head (cabeça do Caio), 
a coleção revela um fascínio do ator 
ainda pouco conhecido pelo público: a 
vida extraterrestre.

Há ainda um certo precon-
ceito de algumas pessoas, prin-
cipalmente homens, quanto a 
presença de mulheres em pro-
gramações e/ou transmissões 
esportivas.

Um machismo, “clube do Boli-
nha”, que não tem nada a ver e 
nem combina com o avanço do 
mundo. A participação feminina, 
cada dia maior, não só nisso, mas 
em tantos outros setores, é alta-
mente positiva.

É muito bom acompanhar os 
trabalhos de profissionais como 
Ana Thais Mattos, Bárbara Coe-
lho, Milena Ciribelli, Renata Fan, 
Glenda Kozlowski, Renata Silvei-
ra, Tayná Espinoza, Lilliany Nas-

cimento, Carol Barcellos, Marília 
Ruiz, Domitila Becker, Fernanda 
Colombo, Lívia Nepomuceno, 
Julia Guimarães, Karine Alves, 
Nadja Mauad, Renata Saporito, 
Natália Lara, Daniela Boaventura, 
Fabíola Andrade e tantas outras. 
E, ainda, o luxo de deixar de fora, 
nomes de Fernanda Gentil, ago-
ra no entretenimento, e Janaina 
Xavier.

Todas, repare, interessadas em 
fazer e apresentar um trabalho 
sempre melhor, até para assinar 
embaixo do que são capazes. Um 
avanço, sem dúvida, dos mais po-
sitivos.

O mais, vamos combinar, é pre-
conceito. E atraso. Ou medo?

(BÁRBARA COELHO, APRESENTADORA DA GLOBO/ CRÉDITO JOÃO COTTA)
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ONG inaugura Loja Solidária para 
receber doações neste fim de ano
A ação conta com 
apoio do centro 
de compras

A loja está localizada na Avenida 
Coronel Teixeira

no local será possível adquirir 
vouchers para doação de cestas 
básicas e kits de higiene para o 
combate da pobreza menstrual. 
Os preços dos produtos variam 
de R$ 25 a R$ 233,00.

“Fizemos uma parceria com 
a Bend, trazendo uma coleção 
exclusiva com camisas que res-

saltam alguns dos principais 
lemas da Parceiros Brilhantes: 
generosidade, solidariedade, 
bondade e o sentimento de 
mudança. É uma edição limi-
tada, onde 50% do valor das 
vendas será destinado para 
a manutenção das nossas 
atividades. São apoios como 

esse que estamos em busca”,  
destaca Mayara.

São dois modelos (oversi-
zed e regular) e seis estampas 
com frases significativas que 
ressignificam o sentimento de 
solidariedade. As peças podem 
ser adquiridas na Loja Solidária 
e também no site da Bend, em 

www.bendincstudio.com

Horário de Funcionamento
A Loja Solidária da Parcei-

ros Brilhantes vai funcionar 
até o próximo dia 22 de de-
zembro, durante o horário de 
funcionamento do Shopping  
Ponta Negra.

Cultura Amazônica

Com a proposta de motivar 
a solidariedade e fazer 
o bem, a ONG Parceiros 
Brilhantes inaugurou a 

Loja Solidária no Shopping Pon-
ta Negra, nesta última quarta-
-feira (30) em comemoração 
aos seus três anos de atividades 
sociais no Amazonas.

A ação conta com apoio do 
centro de compras. Na loja, si-
tuada no Piso L1, na entrada 
principal da Avenida Coronel 
Teixeira, em frente ao Empo-
rium Rodrigues, poderão ser 
encontrados diversos produtos 
com venda revertida para as 
ações realizadas pela entidade 
no Amazonas.

Toda a renda dos produ-
tos vendidos na Loja Solidá-
ria será revertida para ações 
da Parceiros Brilhantes e às 
famílias em estado de vulne-
rabilidade social”, destacou 
a diretora executiva da ONG,  
Mayara Brilhante.

Bens Vendidos
Entre os itens de bens ven-

didos na loja Solidária estão 
os cadernos moleskine, mudas 
de ipês, ecobags e camisetas 
exclusivas da Bend.inc. 

Além disso, para quem qui-
ser apenas fazer uma doação, 

Divulgação

MODA

Após exibir coleção em SP, estilista 
amazonense faz estreia em Manaus

Bairros recebem ‘Natal 
Itinerante’ neste sábado

DIVULGAÇÃO

Estilista amazonense faz sua 
estreia em Manaus

No dia 3 de dezembro de 2022, 
o Centro Cultural Palácio Rio 
Negro será palco do lançamen-
to do fashion film que marca a 
estreia do estilista amazonense 
Maurício Duarte no São Paulo 
Fashion Week – SPFW n54 re-
alizado em São Paulo no último 
dia 20 de novembro de 2022.

A coleção intitulada “Igarapé”, 
teve a sua gravação realizada no 
Amazonas e contou com uma 
equipe composta com amazo-

nenses, indígenas, atuantes da 
causa indígena e ribeirinha, e 
pessoas LGBTQIA+.

“Poder voltar para casa, apre-
sentar ele e dividir a estreia dele 
com a equipe eu considero mui-
to importante. Foi muita gente 
que fez parte do projeto. Não 
só os apoiadores, mas também 
toda a equipe que se dispôs a 
viver e abraçar a ideia. Entender 
a importância desse momento 
pra gente”, destacou Maurício.

A carreta-palco do “Natal Itine-
rante” começou a espalhar magia 
pelos bairros de Manaus no sábado, 
com personagens, brincadeiras, es-
petáculos e outras atrações. A ação 
faz parte de “O Mundo Encantado 
do Natal”, evento promovido pelo 
Governo do Amazonas, por meio da 
Secretaria de Cultura e Economia 
Criativa e do Fundo de Promoção 
Social. O primeiro bairro a receber 
a turma do “Natal Itinerante” foi o 
Colônia Terra Nova, na avenida te-
nente Roxana Bonesse (Igarapé do 
Passarinho), zona norte da capital. 
O projeto vai levar para bairros e ins-
tituições filantrópicas o espetáculo 
“A Fantástica História do Biscoito 
de Natal” que, com a presença do 
Papai Noel e Mamãe Noel, vai en-
cantar a população. A ação contará 
com palco móvel para integrar to-
dos os públicos e a expectativa é 
de que o “Natal Itinerante” alcance 
aproximadamente 30 mil pessoas. 
De acordo com o secretário da pas-
ta, Marcos Apolo Muniz, a carreta 
móvel do “Natal Itinerante” terá pro-
gramação especial e tem a essência 
de envolver e divertir a população. 
“O palco móvel é uma forma de 

NATAL MÓVEL

integração social aos espetáculos 
do evento ‘O Mundo Encantado 
do Natal’. É uma determinação do 
governador Wilson Lima e um de-
sejo nosso descentralizar as ações 
do Natal, levar para os bairros 
essa alegria”, enfatiza o secretário. 
Conforme o gerente de eventos, 
Denis Carvalho, antes da ação o 
Papai Noel passeia de carro pelos 
bairros e convida pessoalmente o 
público a comparecer na progra-
mação especial de Natal.

A coleção compartilha memó-
rias da infância do estilista com 
recortes da sua ancestralidade 
e a importância dos saberes 
manuais e artesanais, força an-
cestral e viva através dos povos 
indígenas e ribeirinhos presen-
tes na Amazônia.

O evento contará ainda com 
a exposição fotográfica da fo-
tografa Nathalie Brasil que 
acompanhou todas as grava-
ções do fashion film no Tumbira 
– Iranduba, Aldeia Inhaa-bé e 
em pontos da cidade de Manaus 
como o Instituto de Educação 
do Amazonas, o porto e a Feira 
da Banana.

O Grupo Kuiá, Marcia Siqueira 
e performance de integrantes 
do corpo de dança do Amazo-
nas; Bate papo com a equipe 
de produção do fashion film, 
para falar sobre a execução do 
material e todo os desafios do 
processo; e Showroom e exi-
bição da coleção compõem a 
programação da noite.

O artista espera também que tra-
zer a exibição para o Amazonas seja 
uma forma de fomento para que essa 
cadeia produtiva seja maior.

A solidariedade 
nunca sai de moda, 

acreditamos que 
fazer o bem e aju-

dar o próximo é 
necessário.

Não tem nada mais bo-
nito do que ver os olhos 
das crianças brilhando 
com nossos artistas, com 
o Papai Noel. Sou o res-
ponsável pelo ‘Natal Iti-
nerante’ e suspeito para 
falar, mas considero uma 
atração imperdível. 
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mazalopes@aol.comMaza Lopes

G&G
A Gabriela filha de Carlos Takeda, e de Ana Cristina e Za-

carias Bichara, e o Gabriel, da Patrícia Nascimento e Manoel 
Bento, se  casaram na Igreja N.S. de Nazaré, sábado passado. 
Depois da cerimônia religiosa, os familiares receberam para 
as comemorações, no salão de festas do Condo Alphaville I. 
Minha gente! Coisa bacana de presenciar o amor dos noivos, 
a civilidade entre as famílias. A maturidade para suportar 
escolhas e vida que segue com felicidade, é isso que impor-
ta e muito. Ah! A pista bombou com John Veiga e Banda. 
Felicidades Gabriela&Gabriel.

Patrícia Nascimento e 
Manoel Bento

Sr e Sra, Gabriela e Gabriel Bento

João Guilherme Andra-
de e Susie Kimak

Ednéa e Euler 
Ribeiro

Panmella e Bruno 
Morrison

Diego Antonaccio e 
Marina Teixeira

Hylana Tapajós e 
Emerson Paxá

Kelly Cavalcante, William 
e Claudia Abrahim

Daniele e Antônio José 
Alecrim 

Marcelo Barros e João 
Paulo Martins

Gizella e Marco Bolognese

Célia e Leo Couto

Ana Cristina e Felipe Valle 

Micaela e Kiko GarciaPaulo Lima e Rosedilson 
Assis Jr

Cristiane e Cid Soares

Mariah e Rafael 
Frota

Yasumi Takeda
Douglas, Mônica e Laerte 

Antonaccio

Raquel Bichara e 
Marlene Abrahim

Carla e Juliano Frota, 
Carolina Martins

Clara Lima, Débora Boscá,  
Solange Andrade, Irlane 

Abrahão e Alba Assis

Fernanda Couto, Diogo e 
Gabriel Bichara

Criatiano Falcone, Mariana 
Raposo da Câmara, Rafael 
Grosso e Gabriel Takeda

Andreza, Clara e José 
Bichara Jr.Lydia Oliveira

Renata e Manoel 
Bento

Patrícia e José Carlos 
Paiva

Marcelo Oliveira e 
Giullia Bolognese

Kitty e Zacarias Bichara Cíntia e Carlos Takeda

Kitty Bichara, Gabriela Takeda 
e Paula Chíxaro 

Renata Nicolau
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Classitempo
DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012

União Transportes Ltda., torna público que recebeu do IPAAM, 
Licença de Operação n.º 317/08-08, que autoriza a operação 
de uma rampa para carga e descarga de produtos ou mate-
riais sólidos (sem armazenamento), localizada na BR 319, n° 
120, Lote 02, Mauzinho, no Município de Manaus-AM, para 
Transportes e Terminais, com validade de 01 Ano.

EDITAL DE CONVOCACÄO
ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA
O Síndico do Condomínio Quinta das Marinas, no uso de 

suas atribuições, convoca os (as) senhores (as) condôminos 
(as) para Assembleia Geral Ordinária, que se fará realizar no 
dia 14/12/2022 (quarta-feira), no Salão de Festas do Condo-
mínio, as 19:00 horas em primeira convocação, ou às 19:30 
horas em segunda e última convocação, com qualquer número 
de condôminos, para deliberarem a seguinte ORDEM DO DIA:

1. Apresentação das principais atividades realizadas 
no ano de 2022;

2. Apresentação e aprovação da Prestação de Contas 
do período de abril a setembro do ano 2022;

3. Apresentação atualizada dos procedimentos e pro-
cessos realizados pelo

Jurídico do condomínio;
4. Eleição para os cargos de Síndico (a) e 03 (três) 

membros do Conselho
Consultivo para o período de 01/01/2023 a 31/12/2023;
5. Apresentação das atividades de continuidade (Sistema 

de Segurança/Monitoramento, Carta Convite Academia, As-
falto, Trator — Transporte do lixo doméstico, entre outros).

Observacöes:
a) Comunicamos aos senhores (as) condôminos (as) 

que desejarem apresentar CANDIDATURA para concorrerem 
às eleições, que o façam até às 17:00hs do dia 13/12/2022 
através do e-mail: sac@qroupinnovare.com ou administra-
cao@quintadasmarinas.com.br devendo constar o nome e 
número da unidade, CPF e telefone para contato.

b) Contamos com a presença de todos, para tratar de 
assuntos de grande relevância para o coletivo condominial;

c) Os condôminos impedidos de comparecimento poderão se 
fazer representados por procuradores devidamente habilitados, 
com poderes especiais. As procurações apresentadas deverão 
ser entregues em assembleia, as quais não serão devolvidas.

d) Lembramos que somente terão direito a voto e partici-
pação os condóminos que as unidades estiverem quites com 
o condomínio, conforme estabelece o Código Civil Brasileiro 
— Artigo 1.335 — inciso III e Convenção Condominial,

e) O presente Edital atende todos os preceitos da Lei no 
4.591/64, Lei no 10.406/02 e Convenção Condominial.

Manaus/AM, 30 de novembro de 2022


